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Масштабные задачи ко
ренной перестройки народ
нохозяйственного колш- 
лекш страны;, ускорения 
социально - экономического 
гфогресса — в центре вни
мания пятой сессии Верхов
ного Совета СССР одиннад
цатого созыва. Она откры
лась 18 июня в Москве сов
местным заседанием Совета 
Союза и Совета Националь
ностей.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости това
рищей Горбачев» М. С., 
Алиева Г. А.. Воротникова 
В. И., Громыко А. А., Зай- 
кова Л. Я., Кунаева Д. А., 
Лигачева В. К.. Рыжкова 
Н. И., Соломенцева М. С., 
Шеварднадзе Э. А., Щер- 
бицкого В. В., Демичева 
П. Н., Долгих В. И., Ельци
на В. Н., СЛюньков» Н. Н., 
Соколова С. Л., Соловьева 
Ю. Ф., Талызина Н. В.. Ви- 
ркмижу А. П., Добрынина
A. Ф„ Зимянияа М. В.. 
Медведева В. А., Никонова
B. П., Разумовского Г. П.. 
Яковлева А. Н„ Капитонюа 
И. В.

Заседание открыл Предсе
датель Совета Союза Вер
ховного Совета СССР Л. Н. 
Толкун*».

Единогласно утверждается 
повестка дня сессии и по
рядок ее работы. На сйсуж- 
дение вьшесены вопросы:

1. Об изменениях в соста
ве Президиума Верховного 
Совета СССР.

2. О Государственном пла
не экономического и соци
ального развития СССР на 
1986—1990 годы.

3. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

Сессия приступает к рас
смотрению первого вопроса 
повестки дня. Слово предо
ставляется члену Политбю
ро ЦК КПСС, секретарю ЦК 
КПСС депутату Лигачеву 
Е. К. Он сказал: Разрешите 
мне по поручению Полит
бюро Центрального Коми
тета партии, а также Со
ветов Старейшин Совета 

, Союза и Совета Националь- 
V ностей внести на ваше рас

смотрение предложения об 
изменении в составе Пре
зидиума Верховного Сове- 

‘ та Союза ССР. Они были 
одобрены на Пленуме Цент
рального Комитета партии.

Товарищ Кузнецов В. В. 
обратился с просьбой об 
освобождении его от обязан
ностей первого заместителя 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Союза 
ОСР в связи с уходом на 
пенсию по состоянию здо
ровья.

Центральный Комитет 
партии, Претидиум Верхов- 

, ного Совета Союза ССР ре- 
' командуют избрать на пост 

первого заместителя Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета Союза ССР 
товарища Демичева П. Н.

Товарищ Демичев П  Н. 
длительное время входит в 
состав руководящих topraHOB 
партии, является кандида
том в члены Политбюро 
Центрального Комитета пар
тии, \министром культуры 
Союза СОР. Ранее работал 
первым секретарем Москов
ского обкома и горкома 
партии, секретарем Цент
рального Комитета партии.
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Словом, имеет значитель
ный опыт партийной и го
сударственной деятельности. 
Ему свойственны ответст
венное отношение к делу, 
скромность, другие личные 
качества, необходимые для 
успешной работы на новом 
посту.

Вносится предложение ос
вободить от обязанностей 
заместителей Председателя 
Президиума Верховного Со
вета Союза ССР депутатов 
Полякова И. Е., Халимова 
К. А., Саркисова Б. Е. в 
связи с уходом на пенсию 
и Калина И. П. в связи с 
назначением Председателем 
Совета Министров Молдав
ской ОСР.

{Заместителями Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР от Бело
руссии, Азербайджана, Мол
давии и Армении партий
ные и советские органы 
этих республик предлагают 
избрать председателей Пре
зидиумов Верховных Сове
тов: Белорусской ССР — 
депутата Таразевича Г. С., 
Азербайджанской ССР — 
депутата Татлиева С. Б., 
Молдавской ССР — депута
та Мокану А. А., Армян
ской ССР — депутата Вос
каняна Г. М.

Нам надо также рассмот
реть вопрос о некоторых 
членах Президиума Верхов
ного Совета Союза CXJP. Де
путат Зайков Л. Н., как из
вестно, избирался в состав 
Президиума Верховного Со
вета СЗОСР, будучи первым 
секретарем Ленинградского 
областного комитета пар
тии. Сейчас он является 
членом Политбюро ЦК, сек
ретарем Центрального Ко
митета партии. (Вносится 
предложение освободить то
варища Зайкова Л. Н. от 
обязанностей члена Прези
диума Верховного Совета 
ССХ-Р в связи с необходи
мостью сосредоточиться на 
исполнении обязанностей 
секретаря Центрального Ко
митета партии.

Предлагается также осво
бодить от обязанностей чле
на Президиума депутата 
Гришина В. В. в связи с. 
уходом на пенсию.

■'йенами Президиума Вер
ховного Совета СССР пред
лагается избрать депутата 
Ельцина Б. П., кандидата в 
члены Политбюро Цент
рального Комитета партии, 
первого секретаря Москов
ского горкома партии, и де
путата Соловьева Ю. Ф., 
кандидата в члены Полит
бюро Центрального Комите
та партии, первого секрета- 
,ря Ленинградского област
ного комитета партии.

Сессия освободила депу
тата Кузнецова В. В. от 
обязанностей первого заме
стителя Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

Первым заместителем 
(Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
единогласно избран депутат 
Демичев П. Н., одновремен
но он освобожден от обя
занностей министра культу
ры ССОР.

Выли рассмотрены также 
другие предложения об из
менениях в составе Прези
диума Верховного Совёта 
СССР.

Сессия освободила депу

татов Полякова И. Е.7 Ха
лимова К. А., Калина И. П., 
Саркисова Б. Е. от обязан
ностей заместителей Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР, депута
тов Зайкова Л. Н. и Гриши
на В. В. — от обязанностей 
членов Президиума Верхов
ного Совета СГСР-

Заместителями Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР единоглас
но избираются депутаты 
Таразевич Г. С., Татлиев
С. Б., Мокану А. А., Воска
нян Г. М.

Членами Президиума 
Верховного Совета • СССР 
единогласно избираются де
путаты Ельцин Б. Н. и Со
ловьев Ю. Ф.

Затем с докладом о Госу
дарственном плане эконо
мического и социального 
развития СССР на 1986— 
1990 годы выступил Предсе
датель Совета Министров 
СССР депутат Рыжков Н.И.

На этом первое совмест
ное заседание палат Вер
ховного Совета СССР за- 
кончилрсь.

В Совете Союза

в 14 часов в Большом 
Кремлевском дворце нача
лось первое заседание Со
вета Союза.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости това
рищей Горбачева М. С.. 
Алиева Г, А.. Воротник*»» 
В. И., Громыко А. А., Зай
кова Л. Н.. Куваева Д. А., 
Лигачева Е. К., Рыжкова 
Н. И., Соломенцева М  С., 
Щербицкого В. В., Демиче
ва П. Н., Долгих В. И., 
Слювькова Н. И ., Оцтовь- 
ева Ю. Ф,, Талызина В[. В,, 
Медведева В. А., Разумов
ского Г. П., Капитонова 
И. В.

Заседание проходило под 
председательством Предсе
дателя Совета Союза Л. Н.

С докладом Мандаттюй 
комиссии о проверке пол
номочий вновь избранных 
депутатов выступил пред
седатель Мандатной комис
сии Совета Союза К. С. Де
мирчян. По докладу приня
то соответствуюmjee поста
новление.

На заседании внесены из
менения в составе некото
рых постоянных комиссий 
палаты. С содокладом по
стоянных комиссий Совета 
Союза о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР 
на 1986—1990 годы высту
пил председатель Планово- 
бюджетной комиссии В. А. 
Масол.

Настоящая сессия Верхов
ного Совета СССР, сказал 
он, проходит под непосред
ственным воздействием ре
шений XXVII съезда КПСС, 
закрепившего и обогатив
шего современный курс 
партии на ускорение разви
тия нашего общества, нача
ло которому положил ап
рельский (1985 г.) Пленум 
Центрального Комит.е1та 
КПСС. Широкую поддерж
ку всего прогрессивного че
ловечества находит актив
ная миролюбивая внешняя 
политика Советского госу
дарства. В настоящее вре
мя под руководством пар

тийных организаций во всех 
трудовых коллективах раз
вернута большая работа по 
претворению в жизнь уста
новок съезда.

Июньский (1986 г.) (Пле
нум ЦК КПСС указал на 
необходимость ускорения 
перестройки, наращивания 
усилий всех трудящихся в 
реализации поставленных 
задач.

В заключение оратор ска
зал, что для решения по
ставленных задач надо все
мерно развивать творче
скую инициативу трудя
щихся. Главное теперь со
стоит в том, чтобы усилия 
советских и хозяйственных 
органов, весь опыт руково
дителей предприятий, ши
рокие полномочия народ
ных депутатов, созидатель
ный потенциал трудовых 
коллективов, каждого со
ветского труженика напра
вить на претворение в 
жизнь решений XXVII 
съезда партии и июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК
КПСС, на успешное вьшол- 
нение плана двенадцатой 
пятилегки.

В прениях выступили 
председатель Госагропрома 
Российской Федерации де
путат Ермин Л. В., Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Украинской 
СОР депутат Шевченко В. С., 
первый св1фетарь Минско
го обкома Компартии Бело
руссии депутат Малофеев
A. А., электросварщица По
дольского машиностроитель, 
ного завода им. Орджони
кидзе (Московска.ч область) 
депутат Рыжова Н. Н., 
!минис!гр энергетического 
машиностроения СССР де
путат Величко В. ML, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета Казахской 
ОСР депутат Мукашев 
С. М., председатель испол
кома Московского город
ского Совета народных де
путатов депутат Сайкин
B. Т., первый секретарь 
Абхазского обкома Компар
тии Грузии депутат Адлей- 
ба В. В., министр угольной 
промышленности СССР де
путат Щадов М. И., предсе
датель колхоза «Риту ауш- 
ра» Кедайнского района Ли
товской ОСР депутат Кре- 
тавичюс Г. К., председатель 
исполкома Ленинградского 
городского Совета народных 
депутатов депутат Ходырев 
В. Я., первый секретарь 
Астраханского обкома КПСС 
депутат Вородив Л. А., 
Председатель Совета Мини
стров Латвийской (Х Р  де
путат Рубэн Ю. Я.

В Совете 

Национальностей
в  14 часов в зале заседа

ний палат Верховного Сове
та СССР началось первое 
заседание Совета Нацио
нальностей.

А*П|Лодисментами встрети
ли депутаты и гости това
рищей Шеварднадзе Э. А., 
Соколова С. Л., Бирюкову
A. П., Добрынина А. Ф.. Зи- 
Минина М, В., Никонова
B. П., Яковлева А. Н.

Заседание проходило под 
председательством А, Э,- 
Восса.

С докладом Мандатной ко
миссии о проверке полно
мочий вновь избранных де
путатов выступил председа
тель Мандатной комиссии 
Совета Национальностей 
О. С. Мир*ш1хин. По докла
ду принято соответствую
щее постановление.

Внесены изменения в со
став некоторых постоянных 
комиссий палаты. Председа
телем Комйссии по иност- 
paHHbiM делам избран депу
тат Добрьшин А. Ф., предсе
дателем Комиссии по про
мышленности — Качалов- 
ский Е. В., председателем 
Комиссии по здравоохране
нию и социальному обеспе
чению Соколов Е. Е.,
председателем Комиссии по 
вопросам труда и быта жен
щин, охраны материнства и 
детства — Геллерт Н. В.

С содокладом постоянных 
комиссий Совета Нацио
нальностей о Государствен
ном плане экономического 
и социального развития 
СССР на 1986—1990 годы 
выступил председатель Пла- 
новочбюджетной комиссии 
Н. И. Масленников.

Постоянные комиссии, 
сказал он, предварительно 
рассмотрев этот дснсумент, 
отмечают, что в плане обе
спечивается практическая 
реализация одобренного 
XXVII съездом КПСС стра
тегического курса партии 
на ускорение ссциально- 
экономического развития, 
повышение темпов роста 
экономики и ее з*}]фектив- 
ности, материального и ду
ховного уровня советских 
людей, упрочение с^ороно- 
способности страны. Пред
лагается утвердить Государ
ственный план экономиче
ского и социального разви
тия на пятилетку.

В прениях приняли учас
тие Председатель Совета 
Министров Белорусской ССР 
депутат Ковалев М. В., за
меститель Председателя Ci)- 
вета Министров РСФСР де
путат Казаков В. И., пер
вый секретарь Хмельницко
го обкома партии депутат 
Дику*»ров В. Г., мини(стр 
химической промьпплеянос- 
ти СССР депутат Листов 
В. В., вышивальщица тби
лисской текстильно - галан
терейной фабрики «Комсо
молка» депутат Зорина В. С., 
Председатель Совета Ми
нистров Азербайджанской 
ССР депутат Сеидов Г. Н., 
первый секретарь Бухарско
го обкома Компартии Узбе
кистана депутат Джаббаров 
И, д., председатель Молдав
ского колхоза «Ссшетский 
пограничник» депутат Кар- 
тофяну Г. Г., Председатель 
Совета Министров Литов
ской СХР депутат Сакалаус- 
кас В. В., первый секретарь 
Джезказганского обкома 
Компартии Казахстана де
путат Давыдов Н. Г., секре
тарь ВЦСПС депутат Туры- 
сов К., Председатель Прези
диума Верховного Совета 
((Итонской ССР депутат 
Рюйтель А. Ф., министр 
здравоохранения СССР де
путат Буренков С. П., Пред
седатель СРвета Министров 
Таджикской ССР депутат 
Хаеев И. X.

« * •
19 июня сессия Верховно

го Совета ССХР продожка- 
ла работу.

(ТАСС).
ИШ1ЮИНШИ1Ш1ШШ

в  повестке-вопросы  курсовой подготовки кадров
Завершило работу прохо

дившее в Томске выездное 
заседание учебно-методиче
ского совета Новосибирской 
межобластной партийной 
школы по курсам повьпие- 
ния квалификации партий- 

, ных и советских работни
ков зоны Сибири.

Пленарную часть открыл 
ректор ВПШ, председатель 
учебно-методического совета 
А. К. Черненко. Перед со
бравшимися выступил вто
рой секретарь Томского об
кома НПОС А. С  Зареибо. 
Затем слово было предоста

влено докладчикам. «Опыт 
Томской областной партий
ной организации по ускоре
нию научно-технического 
прогресса, его изучение и 
пропаганда на курсах по
вышения квалификации 
партийных и советских ра
ботников» — такой была те
ма доклада, сделанного 
Председателем учебнонмето- 
дического совета областных 
курсов, заведуюхцим отде
лом науки и учебных заве
дений Томского обкома 
RITCC Н. П. Кирилловым. 
Доклад заведующей межоб

ластными курсами, заме
стителя председателя учеб
но-методического совета Но
восибирской ВПШ Е. И. Ба- 
цевой посвящался итогам 
работы курсов за 1981—1985 
годы и задачам по совер
шенствованию курсовой 
подготовки партийных и со
ветских кадров в свете тре
бований XXVII съезда 
КПСС. Состоялось обсужде
ние докладов.

В методическом кабинете 
совета по ускорению науч
но-технического прогресса 
участники заседания озна

комились с методикой раз
работки и осуществления 
программы «Ускорение-90», 
о ней рассказали заведую
щий кафедрой ТИАСУРа 
А. А. Овсянников и прорек
тор ТИСИ Л. С. Ляхович.

Члены совета побывали в 
Томском филиале СО АН 
СССР, ознакомились с рабо
той автоматизированного 
учебного класса в ТИАСУРе, 
перспективой развития неф
техимического комбината, 
опытом интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства на примере Том

ского района, совершили по
ездку в город Стрежевой и 
вахтовый поселок Пионер
ный.

В Стрежевом состоялся 
разговор о работе городской 
партийной организации по 
ускорению научно-техниче
ского прогресса в нефтедо
быче, совершенствовании
системы «Базовый город — 
■вахта». Участники выездно
го заседания побывали в 
цехе упрочнения деталей, 
на нефтепромысле.

В работе заседания при
нял участие инструктор 
Отдела организационно- 
партийной работы ЦК КПСС 
А. Н. Сироткин.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ФОТОРЕПОРТАЖ

З А П У С К
Первыми в Зырянском районе начали приготовление рита- 
минной травяной муки механизаторы совхоза «Зырянский»

НО

ПОЛОВИНА 

АГРЕГАТОВ 

В РАЙОНЕ 

ПОКА

БЕЗДЕЙСТВУЕТ

— /В (прошлом году коллектив АВМ произвел 500 Тонн тра- 
'В1ЖОЙ (муки, наше (же обязательство — 800 тонн, — говорит 
машинист АВМ, секретарь партбюро совхоза В. А. Е*|ч>емов. 
— За счет чего? Во-педоых, нынче мы начинаем работать 
■на две (Недели раньше прошлогоднего. Во-вторых, по
сеяны зеленка пяти сронО(В, рапс. Так что без .сырья не 
останемся. И, а-третьих, наш девиз — «Ни часа простоя».

Интересуемся у механизатора С. (П. Куприянова, работаю- 
щ т  |на косовица, подошла |ли рожь для лереработш* на 
АВМ. Саман Петрович вместо ответа достает мз кабины авто
мобиля, на котором только что приехал ю поля, несколько 
стеблей. Каждый сантиметров €0—70.

Совет РАЙО поставил задачу перед руководителями и 
инженерами хозяйств: в течение трех дней начать при
готовление травяной муки во всех колхозах района. На
ша позиция: ждать — значит терять. Может быть, про
тянув недельку-другую, и получили вышрьпп в количе
стве, но тогда бы проиграли в качестве. Ведь в одном 
килограмме (произведенных сейчас гранул содержится 
270—300 миллиграммов протеина, а через полмесяца бу
дет уже вдвое меньше.

Это было в прошлую пятницу. Но прошел трехднев
ный, затем и недельный срок, а в Зырянском районе за
действована только половина имеющихся агрегатов.

Д. БАРЧУК, Н. ПОТАПОВ.
• * «

НА СНИМКАХ: машинисты АВМ В. А. Ефремов и
А. .В. Кузнецов; водитель В. Паршуков; первые гранулы.

Зырянский район.

В этот отъетственньгй могмент в(озле агрегата собрались 
члены обоих звеньев по производству витаминной травя
ной муки совхоза «Зьфянский». Неважно, что у полови
ны рг^чих (— не их смена, при запуске АВМ должен 
присутствовать весь коллектив. Это—традиция в хозяй
стве.

И начало. Машинист А. В. Кузнецов дает зажигание. 
Тугая струя пламени с силой врывается в топку агрета- 
та. АВМ набирает обороты. По транспортеру в огнеды- 
пгущее чрево машины начинает поступать свежескошен
ная масса ОЭИ1МОЙ ржи. >

Звеньевые — машинисты АВМ Александр Васильевич 
Кузнецов и Василий Алексеевич Ефремов обмениваются 
коротким рукопожатием. В нем заложен немалый смьгсл: 
и поздравление друг друга с началом работъг, и пожела
ние удачи на страдную пору. Старт дан. Теперь «авээм- 
щики» начинают paitoraTb и жить в режиме страды. А  
это значит: первое звено заступает на вахту в 4 часа ут
ра, в обед сменяет другое звено, и только за полночь 
аорегат останавливается на короткую передышку.

Только Кузнецов и водитель В. Хабгфов работают на 
АВМ второй сезон, остальные все новенькие. Однако у 
новичков есть главное — стремление трудиться не по
кладая рук.

11Г(
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в е л и  р а з г о в о р ;  н а  с в о е м  з а с е д а н и и
•ч

ч л е н ы  к л у б а  « 3 . 5 0 0 »  Т о м с к о г о  р а й о н а

К Дому животноводов, что 
на летней доильной площад
ке совх(0за «Октябрь», один 
за другим подкатьгаали ав- 

1 тобусы. Гостей- встретили 
приветливо, гфоводили за 

I накрьгтьге вкусной снедью 
стольг, расставленньге прямо 

I на поляне. Волнуется ггрези- 
дент клуба «3.500» Томского 

I района Герой Ссциалистиче- 
акого Труда доярка совхоза 
«Октя^ь» Таисья Алек
сандровна Пучкова. Сегодня 
второе заседание районного 
клуба передовиков живот
новодства, ей и начинать 

I разговор. А поговорить есть 
о чем.

'Завершена зимовка скота, 
животные выведеяьг на лет
ние пастбища, причем от
дельные гурты—уже 15 мая. 
Перевод стада осуществлял
ся организованно, ейоевре- 
меино подаотовили в хозяй
ствах района летние пло
щадки. Это позволило удер
жать высокие надои, дости
гнутые зимой, хотя в конце 
ее уже оп;ущался недоста
ток кормов. Так что к се
годняшнему дню ггодошли, 
почти с килограммовой 
прибавкой по сравнению с 
ггрошльгм годом: 11,4 кило
грамма молока от каждой 
коровы получили жИвотно- 
водьг Томского района, а в 
семи совхозах превышен 
и двенадцатикилограммовьгй 
рубеж. Такого за последние 
двадцать лет еще не было!

Именно с этих цифр на
чала свое выступление Т. А. 
Пучкова, назвала имена пе
редовиков.

— По 2.431 килограмму 
молока надоила от каждой 
коровы Галина Васильевна 
Шишкина из совхоза «Ро
дина» — на 630 больше про
шлогоднего. Эна'чительной 
прибавки добилась Лидия 
Алексеевна Солодкина из 
этого же ховяйства, да и все 
оётальиые члены клуба 
«3.500» поработали хорошо.

Нет, дальше победных ре
ляций не последовало. Не в 
правилах членов клуба и 
самой Таисьи Александров
ны почивать, так сказать, 
на лаврах. Да, успехи есть, и 
заметные: гщдгянулись кол
лективы отстающих в прош
лом ферм, лидеры укрепили

свои позиций. «Но нашу ра
боту надо сверять с реше
ниями съезда, — сказала де
легат партийного форума 
Т. А. Пучкова, — а потому 
успокаиваться рано».

Президент клуба «3.500» 
прямо заявила, что ньшеш- 
ние результаты достигнуты 
за счет наведения элемен
тарного порядка на «|)ермах, 
укрепления трудовой и тех
нологической дисциплины. 
Словом, использованы бли
жайшие резервы повьппе- 
ния продуктивности молоч
ного стада. Дальше будет 
труднее обеспечивать при
бавку.

Трудно, но надо. Летними 
надоями Томский район 
раньше не славился, и эту 
мгшоприятну'Ю традицию не
обходимо ломать. Лето ко- 
poTjeoe, к тому же погода не 
балует, поэтому очень важ
но учесть все, (вплоть до за
щиты пастухов и скота от 
гнуса. Да и о будущей зи
мовке подумать самое вре
мя. Раньше при переводе 
животных в стойла теряли 
молоко. Предусмотрели и это: 
теперь использовать зеле
ный конвейер будут до ок
тября.

— Непросто большое мо
локо достается, — призна
лась доярка из «Октября» 
Л. И. Смольникова. — Нын
че у нас Ш1женерные служ
бы постарались облегчить 
ручной труд. Но этого мало. 
Очень нужен на ферме мо- 
локопровод.

— Это не проблема, — 
поднялся с места замести
тель председателя РАПО 
А. В. Крикунов. — Все за
висит от инициативы руко
водителей хозяйств. Что же 
касается внедрения на дой
ках оборудования по разда
че концентратов — а это 
одна из самых трудоёмких 
операций, — то, думаю, бу
дущим летом оно появится 
на ка(Ждой ферме.

Оперативный ответ руко
водителя — одна из форм 
работы, используемой в клу
бе. На заседание были при
глашены руководители хо
зяйств, специалисты. Глав
ный зоотехник совхоза «Ок
тябрь» А. С. Одноколкин 
рассказал о работе доильной

площадки, начальник седе
ла животноводства РАПО 
В. А. Шалимов — о перепек- 
тива-х внедрения биотехно
логии. Заинтересовались со
бравшиеся, как готовятся 
встретить в совхозе имени 
50-летия eeXJP комсомоль
ский отряд «Апрель», и сек
ретарь парткома А. В. Ше- 
лухйн дал исчерпывающий 
ответ.

Представитель «Апреля» 
—пока еще школьница—Та
ня Строкова сидела за сто
лом рядом с прославленной 
дояркой Героем Социалис
тического Труда Зоей Гри
горьевной Никитиной. Есть, 
конечно, у кого опыт пере
нять, тем более что клуб 
«3.500» решил взять шефст
во над девушками из комсо
мольского отряда, которые 
придут после окончания 
школы трудиться на ферму. 
Добрые напутствия ветера
нов предполагали ответное 
слово. Татьяна оказала про
сто:

— Работать идем с жела
нием, (Профессию ДОЯ1ЖИ я 
и МОИ подру(Ги считаем по
четной. Пбстараемся стать 
членами районного клуба 
«3.500».

А вот и сюрприз, подго
товленный правлением клу
ба. В гости к дояркам при- 
еха(Ли профессор Томского 
государственного педагоги
ческого института Л. Ф. Пи- 
чурин, артисты драматиче- 
ежого театра Д. Д. Кирже- 
манов и А- Л- Афанасьев.

..Лродрамма заседания 
клуба была исчерпана. Но 
в заключение мы решили 
еще раз предоставить слово 
Таисье Александровне Пуч
ковой:

— Вот провели мы уже 
второе заседание клуба 
«3.500». Хочется думать, что 
каждая доярка взяла для 
себя из этого разговора что- 
то полезное, а приехав к 
себе на ферму, поделится 
впечатлениями с подругами. 
В этом, наверное, и будет 
действенность работы кл^а. 
Наверняка, кто-нибудь и за
думается о том, как всту
пить в этот клуб. И о том, 
что пропуск сюда — вько- 
кие надои.

Е. ФРОЛОВ.
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Он шел на работу, на 
свой ГПЗ-5, и вдруг 
подумал о том, как 
удивительно устроен че
ловек: быстро привы
кает к новому. Еще сов
сем недавно, когда Б. F. 
Гельман встал во главе 
экспериментального уча
стка, начинать пришлось 
с самых элементарных 
вещей. Во-первых, каж
дый рабочий должен был 
понять (вернее, ему надо 
было внушить): все, что 
делается на эксперимен
тальном, делается толь
ко от дзппи, чтобы люди 
в других цехах говори
ли им спасло.

Да, было трудно. С неко
торыми пришлось расстать
ся. И второе требование но
вого начальника было — 
срочно самим вооружаться 
хорошими приспособления
ми и инструментами. Если 
честно сказать, рабочие ма
ло верили в эти пожелания 
нового начальника. А если 
бы он сказал им, что скоро 
сами они возведут для себя 
просторный корпус, а их 
участок превратится в цех 
нового станкостроения, все 
в те дни восприняли бы за 
фантазию.

Евгений Рудольфович, 
привычно поднимаясь к се
бе на второй этаж, останав
ливается на площадке, от
куда открьшается вид на 
весь цех. В нем и рождают
ся новые умные машины. 
Ведь цеху придано конст
рукторское бюро из 26 чело
век. Возглавляет его Алек
сандр Степанович Латухин. 
О разработчиках говорят: 
«Умные головы и золотые 
руки». Конструкторы Ана
толий Ильич Русаков, Га
лина Петровна Теплых, 
Геннадий Иванович Воско
боев, инженер-электрошцик 
Олег Николаевич Румянцев 
ездят на другие родствен
ные предприятия, смотрят, 
думают, отбирают лучшее, 
затем проектируют в своем 
коллективе. А  когда у кон
структоров такие единомы
шленники, как бригадиры 
Юрий Степанович Марты
ненко, Богдан Александро
вич Миллер, Альберт Анд
реевич Мировский, налад
чик специапытьЕс станков 
Владимир Семенович Иса
ев, токарь Иван Семенович 
Чучалин, в успехе заду
манного можно быть уве
ренным.

Есть уже ощутимые за
слуги у этих людей и со
ответственно награды. Сор- 
тировочно - комплектовоч
ный автомат был представ
лен на ВДНХ. А потом из 
Москвы сообщили; А, С. 
Латухину присуждена се
ребряная медаль, его това
рищам — конструктору 
А. И. Русакову и бригадиру 
Б. А. Миллеру — бронзо
вые. Теперь в шлифовочно- 
сборочном цехе № 2 работа
ют 20 таких автоматов! И 
какой эффеет? Если ршгь- 
ше работница вручную под
бирала за смену 2,5 тысячи 
подшипников, то теперь ав
томат выдает по 7 тысяч!

Но что значит «родить» 
новый автомат? Он итог 
труда многих людей. И 
какого труда! Иногда 
станок приходится пере
делывать по два-три ра
за. Даже среди едино

мышленников случаются 
схватки, вспыхивают 
обиды. Что-то не идет, 
надо «нова Да ладом раз
бирать, придумывать. А  
потом надо снова собрать 
автомат, запустить, цпро- 
бовать, как говорится, — 
довести до ума.

А главное, чтобы новое 
детище приняли и полюби
ли рабочие. И тогда венец 
всему — радость, общее 
удовлетворение. Так оха
рактеризовал работу своего 
коллектива Ев:гений Рудоль
фович Гельман.

Почему именно ему при
шлось взяться за это важ
ное деле? Наверное, по пра
ву и по долгу ком'муниста. 
И еще потому, что ГПЗ-5 
стал его судьбой.

В суровом 1941 году их 
родная школа № 4 на Anj 
тайской улице,^ из которой 
ушел в бессмертие Герой 
Советского Союза Иван 
Черных, стала военным 
госпиталем. Пятеро маль
чишек из нее пришли 
на ГПЗ. Ф ор м и р ов ал ся  
цех токарных автоматов, и 
надо было монтировать обо
рудование, эвакуированное 
из Москвы. Из мальчишек- 
томичей образовалась брига
да наладчиков. Среди них 
был Евгений Гельман.

Тгпс что с детства он по
шел по «железному делу». 
Был слесарем, вырос до на
чальника цеха. Предложили 
ему как-то должность по
мощника директора по 
кадрам и быту. Отказался. 
«Терпеть не могу бумаж
ную работу».

Эти люди должны были 
экспериментальный участок 
завода, где изготавливались 
единичные образцы новой 
техники, делались неслож
ные станки и приспособле
ния, превратить в современ
ный цех станкостроения. 
На заводе уже чувствова
лось, что слабая база тор
мозит рост. А тут случилось 
так, что Министерство ав
томобильной промышленно
сти, которому подчинен 
ГПЗ-5, возглавил энергич
ный и опытный человек, 
создавший для страны ВАЗ, 
Виктор -Николаевич Поля
ков. 1№ение министра было 
однозначным — без разви
тия собственного станко
строения на современной 
основе нельзя двигаться 
вперед. Его прикЕи сразу 
нашел понимание и на 
ГПЗ-5. Завод постоянно и 
остро нуждался в специали
зированном оборудовании, 
особшно для сбо^и под
шипников, контроля поли
ровки колец. В серийном 
щюизводстве в стране не 
было такого оборудования.

Была поставлена цель — 
автоматизировать сборку и 
создать оборудование для 
доводки поверхностей. Ста
ло ясно — начинать надо 
с реконструкции площадей, 
оснащения их оборудовани
ем, подготовки кадров. Кто 
должен возглавить это? И . 
Евгений Рудольфович Гель
ман вместе с коллективом 
сумели сделать не только 
точный выбор цели, но и 
нашли силы и отергию до
стигнуть намеченного. Сей
час трудно поверить, что 
все сделано рабочими быв
шего экепериментального 
участка и заводским строи

тельным управлением. Но 
корпус ЦНС (цеха нового 
станкостроения) встал в ра
бочем ряду других цехов 
ГПЗ-5. Нынче в мае он офи
циально ' сдан в эксплуата
цию. .

В ЦНС уже сегодня из
готовлено 180 единиц 
технологического к^ору- 
дования и ставков. При
чем очень важно, что 
качество их и рабочими, 
и руководителями цехов 
оценивается очень высо
ко. У коллектива ЦНС 
еще больше поднялось 
настроение, когда они 
узнали, что в шлифо
вальном цехе № 2 на их 
комплектовочные автома
ты ставят только луч
ших рабочих и расцени
вается это как поощре
ние.

Ведь облегчились не 
только условия труда, но. в 
сравнении с ручной подбор
кой производительность 
поднялась в 2,5—3 раза. А  
конструкторы щ^т дальше
— за пятилетку они наме
рены создать не отдельные 
станки, а массовые автома
тические линии по комплек
тованию и сборке подшип
ников!

Создав базу для нового 
станкостроения, ГПЗ-5 сра
зу же почувствовал громад
ную отдачу. В прошлом го
ду на партийную конферен
цию завода приехал ми
нистр. Он заявил, что то
мичи должны увеличить 
Объемы нового станкострое
ния в пять раз. А это зна
чит, что к 90-JMy году про
грамма увеличится до 
2 миллионов рублей в год 
(вместо ньшешних 650 ты
сяч рублей). Большие объе
мы, большая цель. Теперь у 
заводчан есть главное — 
опыт, уверенность в силах. 
Теперь они вооружены ре
шениями XXVII съезда 
КПСС. Их усилия получили 
поддержку всех томичей, а 
это значит и томской нау
ки. Планы ГПЗ-5 по ново
му станкостроению включе
ны в областную программу 
«Ускорение-90». На заводе 
считают, что у них достанет 
собственных сил на ре|«он- 
струкцию производственных 
площадей, оснащение их 
оборудованием. На базе це
ха ГПЗ будут учиться все 
томские предприятия.

...— Начальник цеха? А 
во-о-он, около станков седая 
голова... Это и есть Евгений 
Рудольфович.

Седина и внимательный 
взгляд темных глаз — это 
запоминается сразу. Во 
взгляде уверенность челове
ка в том, что делает он 
большое и нужное заводу 
дело. • * •

...Когда я писал о цехе но
вого станкостроения ГПЗ-5, 
передо мной на столе ле
жал небольшГой сверкаю
щий подшипник. Его сдела
ли автоматы. Первый АСК
— сортировочно-комплекто- 
.вочный—сортирует наруж
ное" и внутреннее кольца, 
подбирает к ним шарики. 
Второй — сборочный. Та
ких станков сделано уже 
8 штук. Оба автомата со
кращают около 10(!) ручных 
спераций. Это и есть уско
рение в действии,

п. колотовкин .

§

а

в газетах уже писалось о 
том, что на Лоскутовском ре
монтном предприятии апро
бируется новая технология 
восстановления коленчатых 
валов ЗМЗ-53, разработан
ная Институтом физики 
прочности и материаловеде
ния Академии наук СССР 
в лаборатории износостой
ких покрытий (тему ведет 
кандидат технических наук

а В. А. Клейменов)..
Специалисты знают, насколько 

капризен этот ,в£1л. Его ресурса 
после ремонта по нашему регио
ну хватает не более чем на 50.000 
километров. В нашей области — 
и того меньше, потому что очень 
жесткие условия эксплуатации: 
мягкие почвы, мало дорог с твер
дым покрытием. Перед учеными 
отрасли была постздлена задача 
— помочь ремонтникам в восста
новлении этих деталей.

После двух лет работы наука 
подошла к созданию технологии, 
которая, по опытным данным, 
позволяет втрое увеличить ресур
сы коленчатого вала. Это метод 
плазменного напыления с ульт
развуковым воздействием. Спе
циалистами высоко оценена ра
зута. Совет Министров СССР обя
зал томичей довести ее до конца 
с целью широкого внедрения в 
народное хозяйство страны. Лос- 
кутовскО|му предприятию как раз 
и поручена обкатка этой техноло
гии.

В настоящее время институт 
передал лоскутовцам часть необ
ходимого , оборудования с тем, 
чтобы к установке плазменного 
напыления (УПО-ЗД) была изго
товлена, а затем апробирована 
технологическая оснастка. Рабо
ты планировались на первый 
квартал. Однако, дело затягивает
ся.

Что же мешает внедрению? Ка
кие вопросы должен решить обл- 
адропром как заказчик вместе с 
производственниками и учены
ми? Ведь внедрение — это всегда 
целый ряд проблем — экономиче
ских, организационных, даже пси
хологических.

Говорит главный инженер С. И. 
Пирко:

— Если речь идет о внедрении 
этих разработок в производство с 
полным развертьшанием базы 
технологического оборудования и 
оснастки, то у нас, в Лоскутове, 
на сегодняшний день нет для это
го площадей, и в атропроме об 
этом прекрасно знают. Площади 
под промышленный объем вос
становления коленвалов появятся 
не раньше чем через полтора го
да, когда будет построен новый 
цех восстановления изношенных 

i деталей, проектирование .которого 
уже начато.

Руководство агропрома пока 
лишь торопит нас: «Давайте,
давайте». Предприятию же пред
стоит решить комплекс вопросов, 
связанных с реконструкцией koj 
тельной, обеспечением мощностей 
технологическим паром, строи
тельством компрессорной. Без 
этих вспомогательных П1>оиз- 
.водств новый цех не сможет су
ществовать.

Монтажом установки УПО-ЗД и 
изготовлением оонастки к ней за
нят инженер, очень хороший спе
циалист А. Е. Богачев. Однако 
он вынужден делать это в ущерб 
своим прямым обязанностям по 
ремонту сельскохозяйственной 
техники и вводу в строй первой 
очереди авторемонтного цеха. Ра
боты по внедрению не включены 
в план, а предлагаются в нагруз
ку к текущим задачам.

У щюдрриятия нет даже фонда 
заработной платы для специалис
тов, которые занимались бы об
каткой этой технологии. Агропро
мышленный комитет не решил до 
конца и вопросы финансирования 
разработки.

Вполне понятно, что у х)уково- 
дителей Лоскутовского предприя
тия основная забота — план. Ра
боты сейчас море, то и дело воз
никают проблемы с ремонтом уз
лов и деталей традиционными, 
испытанными методами. Инжене
рам ежедневно приходится ре
шать десятки оргаяизационных, 
снабженческих задач.

Все эти сложности, которыми 
обставлена внедренческая дея
тельность предприятия, привели 
к тому, что здесь уже заранее 
взвешивают ту степень производ

ственного риска, на которую их 
обрекает очередное новшество, и 
требуют от науки самьпс тв^дых 
гарантий надежности технологи
ческих процессов. Не из-за недо
верия к науке, а из желания бы
строго и эффективного результа
та.

— Нам нужны такие техноло
гии, которые бы не нуждались в 
доводке здесь, на предприятии 
непосредственно, — говорит С. И. 
Пирко. — Мы три года бились 
над методикой нанесения порош
кового слоя с помощью плазмен-- 
ной дуги, предложенной нам Ин
ститутом оптики атмосферы. И 
что мы от этого имеем? Ровным 
счетом ничего! Распыленный слой 
должен был жестко удерживать
ся на детали за счет сил сцепле
ния. Но этого не происходило. 
Возможно, подвело оборудова
ние, не Обеспечивающее нужную 
температуру плазмы, возможно, 
металлические порошки. Но рабо
ты свернуты. Нам дорого обхо
дятся эти эксперименты.

По мнению специалистов, новая 
технология способна дать ре
монтным предприятиям значи
тельный рывоК. Это перспектива 
на долгие годы, так как техноло
гия пригодна для восстановления 
не только коленвалов машин раз
ных марок, но вообще большой 
номенклатуры деталей. Недаром, 
Госатропром СССР принял реше
ние о создании на Лоскутовском 
предприятии к 1988 году универ
сального центра по восстановле
нию коленчатых валов. Это мно
гооперационная линия, заменяю
щая если не цех, то уж учарток 
цеха точно. А нынче перед то
мичами', по чьей инициативе раз
вернута эта работа, ставится за
дача промьппленного освоения но
вой технологии,. И задачу эту аг- 
ропром области должен выпол
нить.

Ремонтному предприятию в оди
ночку ее не осилить. И Сергей 
Иванович Пирко прав, считая, что 
цех и научная лаборатория в 
данном случае — один творче
ский коллектив, озабоченный ре
шением важной народнохозяйст
венной задачи. Вот и нужно сде
лать так, чтобы наука теснее во

шла в производство, чтобы лабо
ратория «внедаилась» на Лоску
товском предприятии, чтобы раз
работчики бок о бок трудились с 
практиками и максимально coj 
кратили сроки внедрения. С этой 
целью при Институте физики 
прочности и материаловедения 
создан республиканский инженер
но-технический центр по обкатке 
и тиражированию прогрессивных 
технологий. А  практической базой 
признано Лоскутовское предприя
тие. Но от центра предприятию 
еще нет пока нужной помощи.

Теперь еще об одном, не менее 
значительном препятствии на пу
ти нового.

Сегодмя у лоскутовцев лростаиаа- 
ют два участка по ремонту колен
чатых валов традиционными мето-. 
дами и участок по восстановлению 
автомобильной гильзы, .который был 
развернут специально для новых 
восстановительных лроцессоп. По
чему? Нет ремонтного фонда. Затра
чены большие средства, а ремонти
ровать нечего. В то же |время в об
ласти простаивает техника из-за от
сутствия запасных частей промыш
ленного изготовления. Вот уж поис
тине самая застарелая болезнь агро- 
лрома!

Ежегодно сельское хозяйство об
ласти отправляет .во «Вторчермет» 
15.000 тонн сельскохЬзяй|Стаениаго 
лома. 15.500 тонн! Тот самый метал
лолом, из иоторога можно извлечь 
массу деталей, годных для вторич
ного использования. Актуальнейшая 
проблема — рассортировать этот 
лом, разобрать списанный трактор 
или комбайн, извлечь из него все 
пригодное.

— Мы пытаемся сейчас решать 
эти вопросы, — говорит старший 
инженер облагропрома Г. Н. Лилю- 
гов. — Работаем над созданием на 
местах специализированных участ
ков и .Цехов по переработке списан
ной сельснохозяйственной техники, а 
также .участков по сбору деталей, 
годны)^ для .восстановления. Тут 
предстоит увязать много вопросов: 
транспортных — .по доставке рем- 
фонда, юридичесних — заключение 
договоров, экономичесмих — кто бу
дет платить и как, и т. ,п.

Да, от научной идеи до разра
ботки, от разработки до .внедре
ния — дистанции болыпие. Со
кратить их — не только дело пре
стижа. Это задача номер один, 
действительно отвечающая инте
ресам прогресса, технического пе
ревооружения одной из важней
ших отраслей экономики.

иос. Лоокутово, 
Томский район.

Л. СЕРДЮК,

До последнего времени проверка дви
гателей отнимала много времени у 
контролеров надо было к каждому 
подойти, подключить приборы, Завести 
показания в журнал. Теперь двигатель 
взяли под контроль автоматические ис
пытательные станции. Изготовили их 
для объединения «Сибэлектромотор» яа

Ново-Волывском заводе специального 
технологического оборудования.

Станции действуют в автоматическом 
режиме. Повысилась культура произ
водства.

НА СНИМКЕ: бригадир Г. !К. На- 
умченкова и испытатель электрических 
машин М. А. Зефирова.

Фото Б. Лисицына.

По механизированной 
« ф о р м у л е »

в  шпалоцеке Томского ЛПК /полностью завершены до
водка м {отладка /механизированной технологии распи
ловки древесины: 1

Уж было что перенять у томичей приехавшим на оче
редное занятие Всесоюзной школы передового опыта 
приморским, свердловским, тюменским, красноярским 
деревообработчикам! Ритмично действуют линии раз
делки леса, сортировки шпал, облицовочный станок. В 
полуавтоматическом режиме ведутся теперь также сор
тировка и пакетирование шпальной вырезки, горбыля. 
На этом участке высвобождены двое рабочих из четы
рех.

Специалисты знают, что в стране не выпускается обо
рудование для обработки второсортной продукции шпа- 
лопиления. Шпальная вырезка и горбыль укладывают
ся, как правило, вручную. Какой найден выход? На ком
бинате года полтора назад была создана небольшая 
творческая группа во главе с инженером В. П. Сенотру- 
совьш. Она и предложила оригинальный вариант тех
нологической цепочки. На базе известной ЛО-107 скон
струировали новую линию. Своими силами и смонтиро
вали ее, ввели в эксплуатацию, значительно облегчив 
труд людей.

Механизация последней ручной операции открыла 
путь к резкому повьппению производительности. В про
шлом году вьшущено 375 тысяч штук шпал, за пяти
летку же предстоит удвоить т^мп.

В. ФЕДЬКО,
директор Всесоюзной школы передодого Ьпыта

при Томском ЛПК.

А Л ГО Р И Т М  ПРИНОСИТ ПРИБЫ ЛЬ
К о л л е к т и в  Н И И  п р и к л а д н о й  м а т е м а т и к и  и  м е х а н и к и  n p i ^  Т Г У  у с п е ш н о  с о ч е т а е т  э ф ф е к т и в н у ю  

п о д г о т о в к у  с п е ц и а л и с т о в  с  г л у б о к и м и  ф у н д а м е н т а л ь н ы м и  и с с л е д о в а н и я м и ,

а к т и в н о  с о т р у д н и ч а е т  с  п р о м ы ш л е н н о с т ь ю

Убедительным подтверждением этому является дея
тельность НИИ в XI пятилетке. За этот период ин
ституте ващнщены в4 кандидатские и 7 докторских |дис- 
сертаций, одубликованы 31 монография и учебное {посо
бие. Новаторы НИИ получили за пятилетие 130 автор
ских 'свидетельств на нзобретения, институт внедрил в 
народное хозяйство 400 .разработок с реальным экономи
ческим эффектом 3,3 миллиона рублей. Получено пять 
патентов в Великобритавии, ФРГ и других странах.

В ЧЕМ ЗАЛОГ успеха 
коллектива? Думается, 
в правильном выборе 

стратегической линии дея
тельности научного учреж
дения при вузе. С самого 
основания института ее на
стойчиво проводили в 
жизнь партийная организа
ция, -директор А. Д. Колма
ков. Суть згой линии — в 
тесном взаимодействии с 
различными отраслями на
родного хозяйства. Это по
зволяет решать наиболее от
ветственные задачи научно- 
технического прогресса, ус
корять процесс внедрения. 
Могут опрсюить; не разме
ниваемся ли мы при этом 
на решение чисто техниче
ских задач? Нет, современ
ное производство нуждается 
именно в поисковых фунда
ментальных исследованиях, 
позволяющих получать

принципиально новые ре
зультаты;, недостижимые 
рутинным совершенствова
нием старых технологий. 
Такие фундаментальные ис
следования составляют ос
новную долю работ НИИ 
ПММ по заказам отрасле
вых министерств.

Наука стала основным 
фактором, определяющим 
характер и результаты на
учно-технического прогрес
са. Об этом со всей опреде
ленностью было сказано на 
XXVII съезде КПСС. В ос- 
нове создания и управле
ния сложными технически
ми объектами и процессами 
лежит их исследование ма
тематическими методами с 
помощью компьютеров — 
математическое моделиро
вание. Создание математи
ческих моделей различных

физико - механических и 
технологических процессов 
составляет большую часть 
работ института. Практиче
ским выходом таких иссле
дований являются алгорит
мы, пакеты и комплексы 
машинных программ расче
та различных процессов, 
проектирование на этой ос
нове технических устройств 
с заданными характеристи
ками.

Моделирование на ЭВМ 
заменяет или значительно 
уменьшает число дорогосто
ящих натурных экспери
ментов, что дает большую 
экономию. Можно, скажем, 
не строить модель самолета 
и дорогую аэродинамиче
скую трубу, а 1ЩОСТО зало
жить в компьютер необхо
димые данные и получить 
.после расчетов оптималь
ную форму летательного 
аппарата. Внедрение одной 
из разработок нашего НИИ, 
предназначенной для авто
матизации проектирования 
сложных технических си
стем на ряде предприятий 
радиотехнической, электро
технической и других от- 
.раслей, позволило ежегодно 
экономить около миллиона 
рублей. В прошлом году на

учный руководитель этой 
разработки Е. А. Айрас по
лучил диплом доктора наук.

Под руководством И. М. 
Васенина, также защитив
шего докторскую диссерта
цию в XI пятилетке, создан 
математический аппарат, 
дающий возможность иссле
довать и рассчитывать про
цессы, протекающие в 
сложных смесях, состоящих 
из газа и твердых или жид
ких частиц. Результаты 
этой работы с успехом ис
пользуются в аэродинамике 
запыленной атмосферы, в 
гидромеханике, в химиче
ской технологии и других 
областях науки и техники. 
За практическое примене
ние разработанного матема
тического аппарата четверо 
наших сотрудников — И. М. 
Васенин, В. Н. Вилюнов, 
Е. А. Козлов и В. Г. Бутов— 
удостоены государственных 
наград.

МЫ ВНЕДРЯЕМ не 
только математиче
ские разработки. Мно

гие наши фундаментальные 
исследования доводятся до 
создания образцов новой 
техники и технологии. Так, 
на основе фундаментальных 
работ по аэромеханике

двухфазных сред создан 
комплекс пневматических 
аппаратов по переработке и 
транспортированию сыпу
чих материалов. Аппараты 
неоднократно экспонирова
лись на ВДНХ и междуна
родных выставках, где бы
ли удостоены медалей, ди
пломов и грамот. Эти уст
ройства успешно внедряют
ся в производстве как от
дельно, так и в комплексе 
на предприятиях Минхим- 
прома, Минчермета и дру
гих министерств. Только в 
Томской области институт 
сотрудничает по этому воп
росу с двеяадДатью пред
приятиями.

Тесные связи с местными 
предприятиями уже прино
сят плоды. В проект произ
водства полиэтилена в про
изводственном объединении 
«Томскполимир» включены 
усреднители гранул, разра
ботанные в НИИШШ. В 
дальнейшем намечено зна
чительно расширить со
трудничество с гигантом 
томской '  нефтехимии. На 
ШЗ-5 введен в эксплуата
цию участок порошкодой 
технологии на базе наших 
пневматических аппаратов. 
И таких примеров можно

приводить множество. При
ятно отметить, что Госплан 
СССР в прошлом году при
нял решение о включении 
в государственный план се
рийного производства ком
плексов и аппаратов порош
ковой технологии, разрабо
танных в нашем институте.

Эффективно развивается 
в НИИПММ и научное на
правление, связанное с по
лучением новых материа
лов и сплавов с помощью 
термосинтеза. Новая техно
логия получения износо
стойких и жаропрочных ма
териалов запатентована в 
настоящее время в ряде 
развитых стран. Наш инсти
тут включен в межотрасле
вой научно-технический 
комплекс в качестве основ
ного исполнителя.

Мы — вузовская органи
зация. Во всех исследовани
ях и внедрениях принима
ют участие студенты ТГУ 
механике - математического 
и физико-технического фа
культетов. Союз института 
с различными отраслевыми 
предприятиями представля
ет собой прекрасную науч- 
но-нпрриэводственную базу 
подготовки специалистов для 
народного хозяйства. Наши

студенты уже на третьем 
курсе помогают проводить 
расчеты и эксперименты, 
учатся работать с вычисли
тельной техникой. Большая 
часть лабораторий НИИ 
ПММ состоит из выпускни
ков названных мною фа
культетов.

НО УСПЕХИ успе
хами, а трудностей у 
нас еще хватает. Не 

все резервы используются 
эффективно. Средняя стои
мость тем. вьтолняемых в 
НИИОММ, составляет 109 
тысяч рублей в год, ком
плексность тем невысока, 
их много. Как считает за
меститель директора инсти
тута И. Б. Богоряд, такое 
положение — отголосок «ху
торской» (.кафедральной) 
системы организации науки 
в высшей школе, традиции 
которой еще очень живучи. 
В этих условиях трудно эф
фективно использовать пре
имущества такого много
профильного научного кол
лектива, которым является
ншихмм.

Мы не можем отказаться 
от выполнения многих про
грамм, которые формируют 
вьцпестоящие организации. 
Один только перечень гово
рит сам за себя: программы 
Госкомитета по науке и 
технике, Минвузов СССР и 
1СФСР, других , мини
стерств и ведомств, коорди
национные планы АН СССР, 
программы регионального, 
областного масштабов™. Ре
сурсами же обеспечиваются 
только общегосударствен
ные программы! Кроме то
го, развивая прикладные 
исследования, мы ведем и 
большую внедренческую 
работу: в прошлом году

НИИПММ сотрудничал с 
40 предприятиями страны.

До сих пор институт не до
бился более или менее рав
номерной нагрузки на раз
личные подразделения. В 
частности, не удается до
биться того, чтобы отделы и 
лаборатории, ведущие круп
ные и важные исследова
ния, пользовались преиму
ществами в ресурсном обе
спечении.

Однако есть факторы, ме
шающие нам работать, но 
привходящие «со стороны»: 
это неустойчивые планы по 
ТРУДУ в течение пятилетки 
(они . увеличиваются или 
уменьшаются вышестоящи
ми организациями непред
сказуемо, без всякой связи 
с вьтолняемыми объемами 
работ), катастрофически 
большой объем бумаг от 
вышестоящих организаций, 
слабое! материально-техни
ческое снабжение, посто
янное отвлечение вьгсоко- 
квалифицированных со
трудников на всевозможные 
хозяйственные работьд 
Впрочем, эти беды ощуща
ют все НИИ при вузах.

В настоящее время перед 
вузами и вузовской наукой 
XXVII съездов КПСС по
ставлены большие и слож
ные задачи. На их решение 
направляет усилия коллек
тив нашего института. 
План работы на 1986—'1990 
годы полностью сформиро
ван. Он значительно напря
женнее, чем в предыдущей 
пятилетке. Коллектив НИИ 
ПММ полон решимости 
выйти к 1990 году на рубе
жи, определенные партией 
и правительством.

Л. БЫКОВА, 
заведующая д1абораторией 

НИИПММ при ТГУ.
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В Ы Г О Д Н О  В С Е М

Рабочие династии

СТАЖ -ДВА ВЕКА
Более двухсот лет на заводе, имею

щем не такую уж длинную биографию? 
Оказывается, такое возможно. Это общий 
стаж рабочей династии Шестаковых-Ав
деевых на «Сиб1Эл^ктромоторе», объединя
ющей десять человек, семеро из которых 
— коммунисты. .

Большим уважением пользуются в кол
лективе производственного объединения 
братья Авдеевы—Герман Иванович и Вик
тор Иванович, их сестра Вера Ивановна 
вместе с мужем Александром Ивановичем 
Шестаковым. Чету заводских ветеранов 
Шестаковых знает, пожалуй, каждый сиб- 
электромоторовец. Александр Иванович 
полтора десятка лет руководит передо
вым цехом № 15. Вера Ивановна уже 
больше двух десятилетий стоит у руля од
ного из участков цеха №. 23. Коллектив, 
который она возглавляет, давно завоевал 
почетное звание коллектива коммунисти
ческого труда.

Супруги Шестаковы вырастили хоро

ших детей, которые тоже пополнили за
водскую династию.

Для этих тружеников никогда не были 
в тягость ни производственные, ни обще
ственные дела. Вера Ивановна, например, 
с увлечением работала в профкоме. Де
вять лет она была бессменным секретарем 
цеховой партийной организации. Многие 
годы отвечала за работу первичной орга
низации Общества Красного Креста.

Когда в объединении четыре года назад 
стал создаваться музей трудовой и бое
вой славы «Сибэлектромотора», В. И. и 
А. И. Шестаковы приняли в его органи
зации самое горячее участие. И поэтому 
в сегодняшнем празднике музея — по 
случаю присвоения ему высокого звания 
народного — есть заслуга и этой славной 
семьи.

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
член совета .музея трудовой н боевой 
славы объединения «Сибэлёктромотор».
г. Томск.

Проблема эффективной 
работы железнодорожного 
транспорта стоит не первый 
год. И едва ли не самая бо
левая точка здесь рацио
нальное использование ва
гонов. Все знают — нужно 
ускорить .их оборачивае
мость. И за счет чего дости
гается это, знают — пре
дельно сократив простои. И 
как их сократить — нала
дить четкий ритм погрузоч
но-разгрузочных работ. Но 
почему же тогда мы еще не 
отпраздновали полной побе
ды?

А потому, что этого четко
го ритма как раз создать и 
не можем. Я работаю на 
Томском хладокомбинате, 
знаком с механизмом по
грузочно-разгрузочных ра
бот и теми трудностями, 
что возникают при их орга
низации. Отлично представ
ляю и сегодняшнюю ситуа
цию — ведь с открытием 
навигации возрастает на
грузка и на железную до
рогу. Сбои с вагонами в 
столь напряженный пе
риод случаются особенно 
часто. Вот и хочу предло
жить, как избежать их.

У  нас, например, на хла
докомбинате, на внеурочное 
время обработки вагонов 
создается специальное де
журное звено, и проблема 
таким образом во многом 
решается. Но на предприя
тиях, где нет своих подъезд
ных путей, опехщальных 
грузчиков держать неце
лесообразно. Кроме того, да
леко не все предприятия

могут организовать работу 
в вечернее, ночное время, 
выходные и праздничные 
дни, так как кадровые 
грузчики (штат их ограни- 
чен  ̂ должны отдыхать. Ва
гоны же поступают нерит
мично. А  время на их вы
грузку определяется жест
ко.

Ускорить выгрузку, а 
следовательно, и оборачи
ваемость вагонов, могут 
студенты, абитуриенты ву
зов и техникумов, вахтови
ки и отпускники, у кото
рых есть свободное время и 
желание заработать. Но на 
поиски временной работы 
уходит много времени. По
мочь предприятиям — с 
одной стороны и желаю
щим поработать — с другой 
может организация город
ской диспетчерской службы 
по разгрузке вагонов. Нуж
но для этого: небольшое по
мещение, телефон и не
сколько диспетчеров, кото
рые будут сменять друг 
друга. Время работы ориен
тировочно—с 7 до 15, с 15 до 
23 часов. Затраты по орга
низации (а они минималь
ные) могли бы взять на се
бя крупные грузополучате
ли или железная дорога. 
Номер телефона службы 
публиковать в наших обла
стных газетах. В первое 
время, для эксперимента, 
можно опереться на служ
бу трудоустройства.

А. ИВАННИКОВ,
главный энергетик 

хладокомбината.

Трезвость — норма жизни

М О Л Ч А Т Ь  

О Б  Э Т О М  

Н Е Л Ь З Я
В редакцию газеты «Красное знамя» пришло письмо 

от А. Н. Ревенчука — сына Никиты Максимовича Ре- 
венчука, упомянутого мною среди погибших от водки (в 
воспоминаниях о работе на посту председателя колхоза). 
Я писал, что он напился пьЯным, заблудился и замерз. 
Оказалось, что обстоятельства смерти Н. М. Ревенчука 
иные и до сих пор в точности не проясненные. Приношу 
свои глубокие извинения Александру Никитовичу, всей 
семье Ревенчуков и читателям газеты «Красное знамя».

Но, кроме этого письма, я получил и другие. Боль
шинство читателей поддержало меня в открытом разго
воре о вреде пьянства, но были и письма, в которых 
меня упрекали в том, что назвал фамилии погибших от 
водки. Дескать, о мертвых плохо не говорят — или хо
рошо, или ничеш. Это обвинение несправедливо. Я ни о 
ком плохо не говорил, наоборот, писал, что эти люди 
были хорошими трактористами, плотниками, столярами. 
Некоторые из них до пятидесяти своих лет вообще в 
рот не брали спиртного. И тем обиднее, что погибли они 
именно по причинам, так или иначе связанным с пьян
кой.

Так было не только в местах, где мне довелось рабо
тать. В любой дереште, в любом городе можно найти лю
дей, погибших от водки. Это беда и горе для детей, род
ственников погибших. Так как же об этом можно мол
чать?!

Алкоголь приносит горе в семью, беду в дом, непо
правимый ущерб обществу, государству. По данным, ко
торые я взял в областном обществе трезвости, до 1985 
года, то есть до основных мероприятий партии и пра
вительства по борьбе с пьянством, от алкоголя погибало 
в стране ежегодно около миллиона человек. Вдумайтесь 
в эту цифру, это же как потери на фронте! Нельзя с 
этим злом мириться, нужно бороться всеми силами.

Или другая страшная цифра: из числа умственно
неполноценных детей — 82 процента зачатых в пьяном 
.состоянии. Эти дети с первого дня рождения инвалиды, 
которые обществу пользу не принесут, а будут жить за 
счет общества. Но их жизни не позавидуешь!

Ecfb люди, которые опустились до того, что пьют оде
колон, лаки, растворители, едят(!) гуталин, которым чи
стят ботинки. До какой же мерзости, до какого униже
ния может довести человека тяга к спиртному! Заду
майтесь, люди, пока не поздно.

Начатое наступление на пьяниц, верю, будет усили
ваться с каждым днем. И думаю, что по примеру сооб
щений ГАИ о дорожных происшествиях надо бы поме
щать в «Красном знамени» сообщения о тех, кто по 
причине пьянства погиб, искалечился, попал в больни
цу. Не надо умалчивать фамилии, может, именно кон
кретность заставит других задуматься.

Обороняясь, бороться с пьянкой нельзя. Надо только 
наступать.

Н. ЖУЛЬЕВ,
участник Великой ,Отечественной Войны,

ветеран труда.

НА БЕРЕГУ ОБИ

Фотообвинение

Захламленные берега, полузатоплен
ные останки барж, кузовов от машин, 
отопительные батареи... Что это? По
следствия Землетрясения или урагана? 
Да нет, таких угрожающих явлений 
природы парабельские старожилы не 
припомнят. Стареет техника, а даль
нейшего применения ей в Парабель-

ском районе не могут найти. Вот и ржа
веет она, захламляя берета. Что отве
тит на это начальник пристани «. Па
рабель В. М. Литка?

JO. ВЬПСАСОВ, 
инженер предприятия «Вторчермет».

Фото автора.

П О СЛ Е ВА Ш ЕГО  ПИ СЬМ А
Томич К. Р. Кузнецов со

общил редакхщи б наруше
ниях, которые допустил 
фелгщшер станции «Скорой 
медицинской помощи» Е. И. 
Баяшов, находясь на вызо
ве.

«Письмо рассмотрено на 
общем собрании коллекти
ва станции с участием ру
ководителей областного, го
родского отделов здравоох
ранения, — ответил редак

ции заместитель заведую
щего горздравотделом В. И. 
Сабьшич. — Факты, ука
занные в письме, имели 
место. Цоступку Баяшова 
дана принципиальная оцен
ка. Приказом' по больнице 
«Скорой медицинской помо
щи» CJH на три месяца по
нижен 'В должности».

Возвращаясь 
к напечатанному

Спор
продолжается
в  «Красном знамени» 

18 апреля по письму 
жильцов была опубли
кована критическая кор
респонденция «Спорят 
руководители». Предме- 
тЬм спора явилась столо
вая, располагающаяся на 
первом этаже дома 
№ 202 по пр. Ленина. Уж  
больно, много хлопот до
ставляет она жильцам: 
во дворе дома складиру
ют тахшые ящики, сва
ливают пищевые отходы 
и мусор. От машин нет 
покоя жильцам, а детям 
— негде играть. Спор 
вели директор треста 
столовых № 3 Л. А. Ко
ролева (к которому от- 
осится злополучная сто- 
овая) и заместитель ди

ректора по быту завода 
измерительной аппарату
ры В. П. Думачев, в 
чьем ведении находится 
дом. Спорили жарко, не 
уступая друг другу, ко
му же вести реконст
рукцию столовой. В кон
це концов представители 
уважаемых предприятий 
хором пообещали, что с 
наступлением тепла, то 
есть весны, здсучат ру
кава и возьмутся за де
ло.

Через месяц после пу
бликации в редакцию 
позвонили, а потом и за
шли авторы письма. За
шли не для того, чтобы 
выразить благодарность 
за сделанное, а выска
зать свое недоумение. 
Безрадостная картина во 
дворе дома ничуть не из
менилась. Как же так?

— Неудобства жильцов 
нам понятны, — усльина- 
ли мы от директора ТТС 
№ 3 Л. А. Королевой. — 
Что же касается рекон
струкции столовой, то 
пусть ею занимается за
вод.

Выходит, вышесказан
ное — не что иное, как 
широкий жест, мимолет
ная дань сочувствия 
жильцам?

— А что же думают 
руководители завода из
мерительной аппарату
ры?

— У  завода нет воз
можности заниматься ре
конструкцией столовой,— 
категорически высказал
ся директор Ю. А. Пеля- 
вин. — Люди отвлекают
ся на сельхозработы, за
няты реконструкцией 
мясокомбината, сооруже
нием пристройки ’ к 
СПТУ-6, ремонтом ово
щехранилищ того же тре
ста столовых № 3. Сколь
ко можно выезжать за 
наш счет? У  треста есть

' РСУ, пусть и вьшолняет 
работы своими силами.

Защищая свои ведом
ственные интересы, ру
ководители предприятий 
забыли, что схни беззас
тенчиво игращт на «ув- 
ствах жильцов дома, ко
торые уже устали жить 
в невыносимых услови
ях, устали жаловаться в 
инстанции.

Заместитель председа
теля Ленинского райис
полкома В, А. Завьялова 
настроена решительно:

— Пора действительно 
принимать меры. Заводу 
измерительной аппарату
ры надо переходить к 
делу. Нельзя злоупот
реблять спокойствием 
жильцов.

А. ТОРОПОВ.

ПО СЛЕДАМ ПИСЬМА.

Что на прилавке у сельчан?
Плохо фвабжают продовольственными товарами жите

лей поселка Богашево — Новостройка. С октября > 1984 
года в единственном магазине ]поселка не работает «холо
дильник, |И цоэтому е>ода (не завозят свежие продукты. 
Мы не раз обращались в (объединение «Колос» Томского 
райпо е просьбой отремонтировать холодильник и 
улучшить снабжение. Но (дальше обещаний дело ве дви
нулось. Многие вынуждены ездить за продуктами в 
Томск...

КОРОТЧЕНКО, АФАНАСЬЕВА (всего 56 подписей), 
работники 'ОПХ имени Б. Н. Сидоренко.

ву по лимитам молоко пе- 
рерабатьшать в молочные 
продукты. Все эти и другие 
вопросы взял на контроль

суждать о том, что неплохо 
было бы организовать пред
приятия общественного пи
тания в Богашеве, открыть 
летние киоски и т. д. Но ни 
одну из своих идей пока не 
воплотил в дело.

— Многое зависит от ди
ректора торгового пред
приятия, — говорит дирек-

Недалеко от села Киреев
ского на берегу Оби распо
ложились лагеря и базы 
отдыха. Среди них есть ла
герь, в котором не отдыха
ют, а ^атся и ра(ботают. 
В нем разместилась биоло
гическая станция Томского 
университета. Здесь прохо
дят учебную практику сту
денты биолого . почвенного 
факультета. Вместе с црепо- 
давателями они ведут науч
но-исследовательскую рабо
ту. Группа зоологов НИИ 
биологии и биофизики при 
ТГУ — С. П. Миловидов, 
О. В. Баяндин й С. В. Ки- 
лин под руководством кан
дидата биологических наук 
В. Г. Лялина вот уже не
сколько* лет изучает на бе
регу Оби экологию птиц.

Они развесили более 600 
скворечников, синичников и 
других искусственных гнез
довий для привлечения 
птиц. «Зачем так много?» 
— спросите вы. Отвечу: для

изучения степени заселе
ния, размножения, кочевок 
и миграций скворцов, му
холовок, горихвосток. Ведь 
необходимо глу|боко и сис
тематически исследовать 
связи диких животных с ос
военной ими местностью. 
Цель зоологов — экологиче
ски обосновать меронфия- 
тия по охране животных в 
индустриальных ландшаф
тах. Сейчас важно знать, в 
каких местах и в каком ко
личестве развешивать ис
кусственные гнезда, чтобы 
численность птиц была оп
тимальной. На эти и многие 
другие вопросы ищут отве
ты томские исследователи, 
проведя многолетние наблю
дения за птицами и живот
ными. И бОЛЫПуЮ ПОМ01ЦЬ
в этом им оказывгнот сту
денты.

П. ПШЕНИЧНИКОВ, 
заведующий биостанци

ей ТГУ.

По писБму работников 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко мы приехали в Богаше
во — Новостройку с това
роведом объединения «Ко
лос» Томского райпо В. М. 
Фроловой. На двери магази
на — объявление: «Откры
вается с двух часов».

— Некому работать, — по
яснила заведующая Екате
рина Павловна Вублик. — 
Я заведую магазином во
семь лет. Никогда раньше 
так часто не менялись здесь 
продав1Ц>1, как в последнее 
время. Некоторые не выдер
живают* и месяца. Работа 
тяжелая: часто стоим за
прилавком без выходных, 
приходится таскать мешки, 
ящики — подсобных рабо- 
чих-то нет, а зарплата ма
ленькая...

Магазин, который обслу
живает более двух тысяч 
человек, расположен в ста
ром, очень тесном поме
щении, где можно хранить 
минимальный запас про
дуктов. План товарооборота 
в последние месяцы про
давцы выполняют. Но ка
кой ценой? У  Е. П. Бублик, 
например, за апрель и май

было всего три выходных. 
А когда привозили скоро
портящийся товар, рабо
тали и в обеденный пере
рыв.

В конце мая здесь, нако
нец, отремонтировали холо
дильник, о котором гово
рится в письме в редакцию. 
Завезли сыр, свежемороже
ную рыбу. Однако ассорти
мент продуктов по-прежне
му невелик, и покупатели 
справедливо предъявляют 
претензии. Мало вьшечки и 
кондитерских изделий. Ис
чезла с прилавка минераль
ная и газированная вода.

...3 декабря прошлого го
да на едином политдне в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко было поднято немало 
вопросов о торговом обслу
живании жителей Богашева 
—- Новостройки. В частно
сти, говорили о том, что ра
ботники торговли не изуча
ют покупательского спроса, 
предлагали открыть в ОПХ 
стол заказов по торговле 
продуктами достаточного 
ассортимента, высказьша- 
лось предложение догово
риться с молокозаводом, 
чтобы отпускаемое хозяйст-

партком ОПХ имени Б. Н.. тор объединения «Колос» 
Сидоренко. Прошло немало 
времши, однако ни одна из 
этих проблем до сих пор не 
решена.

Богашевское торговое 
предприятие объединения 
«Колос» обслуживает про
дуктами питания и про
мышленными товарами не 
только работников ОПХ, но 
и рабочих Лоскутовского 
ремонтного предприятия,
Богашевской «Сельхозхи- 
мии», завода «Керамик», 
ппемобъединения и стекло
завода. Все эти предприя
тия могли бы существешю 
помочь развитию матери
ально-технической базы ко
оперативной торговли. К 
примеру, в Лоскутове на 
4 тысячи человек прихо
дится всего один магазин 
общей площадью 76 квад
ратных метров. Еще в про
шлой пятилетке Богашев
ское объединение «Сельхоз- 
химия» должно было пост
роить здесь торговый центр.
Но и по сей день не готова 
даже документация на его 
строительство. А  работники 
потребкооперации не прояв
ляют настойчивости.

В августе прошлого года 
Богашевское торговое пред
приятие возглавил П. Н.
Спиридонов, опытный ра
ботник торговли. У  Петра 
Николаевича немало идей 
по развитию сельской коо
перации. Любит он порас-

И. Т. Артюховский, — Он 
должен заниматься и мате
риально-технической базой 
торговли, и организацией 
закупок у населения из
лишков сельхозпродуктор, 
а не ждать, когда кто-то со 
стороны придет и поможет. 
Но, к сожалению, многие 
наши работники еще мед
ленно перестраивают свою 
работу.

В прошлые годы в объе
динении «Колос» был свой 
винзавод, продукция кото
рого и приносила основную 
прибыль кооперативным 
магазинам. Нынче в поме
щении бьшшего завода раз
местился пищекомбинат. 
Ежедневно он будет выпу
скать 300 ящиков газиро
ванной воды, 100 ящиков 
хлебного кваса, около 300 
килограммов кондитерских 
изделий девяти наименова
ний, консервы. Могцности 
пищекомбината будут по
степенно расти. В ближай
шее время npMcr.vnHT к вы
пуску продукции колбасный 
цех. Его мощность — 700 
килограммов в сутии.

Недавно первая продук
ция пищекомбината от
правлена в магазины Том
ского района, в том числе и 
в Богашево — Новостройку, 
где кооператоры пока в 
большом долгу перед тру
жениками села.

т. к о н д р а ц к а я .

м е ж д у н а р о д н а я  
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О советской  
космической 
программе

НЬЮ-ЙОРК. Выдающиеся достижения Советско
го Союза в мирном освоении космического прост
ранства на благо всего человечества вызывают ши
рокий позитивный отклик у многих зарубежных 
специалистов, дающих высокую оценку советской 
космической программе.

«Советский Союз намного обшнал Соединенные 
Штаты в освоении космического пространства»,— 
заявила в интервью телекомпании Эй-би-си испол
нительный директор национальной комиссии по 
космосу Марша Смит. СССР, отметила она, приоб
рел больший опыт в экшлуатации орбитальных 
станций, ПОЗВОЛЯЮ1ЦИХ советским космонавтам 
длительное время работать в космосе. Смит обра
тила особое внимание на научные программы, ко
торые реализуются на орбите. «Советские космо
навты проводят много экспериментов по обработ
ке металлов, значительное число которых интере
сует специалистов как США, так и ФРГ, — сказа
ла она. — Проводятся также другие ценные науч
ные эксперименты». СССР может проводить по
вторные опыты в той или иной области, получая 
на транспортных кораблях с Земли все необходи
мое.

Участвующий в телевизионной ^nporpaMjne изда
тель лондонского журнала «Джейнс спейс флайт 
дайректори» Реджинальд Тэрнилл подчеркнул, что 
СССР прекрасно использует околоземное прост- 
ргшетво в промышленных целях. Для их реали
зации у Советского Союза имеются две постоян
ные орбитальные станции. За последние четыре 
года, указал он, на станции «Салют-7» советские 
космонавты провели сотни серьезных и продук
тивных экспериментов.

Через 29 лет после того, как советская ракета 
вьшела на орбиту первый искусственный спутник 
Земли, и через четверть века после того, как со
ветский гражданин Юрий Гагарин совершил пер
вый полет человека в космос, СССР находится на 
пороге нового впечатляющего скачка в исследова
нии и использовании космического пространства, 
пишет газета «Крисчен сайенс монитор». Ссылаясь 
на мнение американских специалистов, оца отме
чает, что уверенная реалнзахщя советской косми
ческой программы уже привела к тому, что соз
дана постоянно обитаемая научная станция «Мир», 
возможности которой будут расширяться путем 
добавления- к ней новых модулей. Длительное 
пребывание на орбите позволяет накопить важные 
данные о воздействии невесомости на организм 
человека. ^

Газета также указывает, что советские ученые 
добились крупных успехов и в осуществлении бес
пилотных космических полетов. Они доставили не
сколько аппаратов на поверхность jroiaHeTbi Вене
ра,

Сохраняется
напряженная
обстановка

ХАРАРЕ, 18. «В стране все спокойно, а о том, что 
здесь происходит, нам приказано хранить молча
ние». Эти иронические слова, помещенные газетой 
«Соуэтан» на месте редакционной статьи, характе
ризуют обстаАвку в Южной Африке. «(Многое из 
того, что я здесь видел, я не могу передать из-за 
официального запрета, — не раз повторял в ре
портаже корреспондент Би-би-си.—О числе жертв 
и о событиях мы узнаем только из заявлений 
властей, поскольку «информация из независимых 
источников» практически не поступает».

По поступившим сообщениям, вчера полиция 
еще более ужесточила цензуру. Отныне местным 
и иностранным журналистам запрещены прямые 
трансляции интервью с любыми политическими 
деятелями, а также жителями ЮАР. Им отказано 
в праве освещать положение в бантустанах. На
рушителям ограничений грозит тюремное заклю
чение сроком до 10 лет.

В ЮАР не стихают антирасистские выступления, 
несмотря на чрезвычайное положение. Особенно 
ожесточенные столкновения противников апартеи
да с «блюстителями порядка» произошли, как 
признали власти, в восточной части Капской про
винции. Жители африканских поселков не раз 
забрасывали' карателей камнями и бутылками с 
зажигательной смесью. Даже по явно занижен
ным официальным данным, за истекшие сутки в 
ходе расправ погибло по меньшей мере 11 темно
кожих. Как сообщил один из руководителей Объ
единенного демократического фронта Аллан Бусак, 
полиция арестовала во время службы в одной из 
церквей близ Кейптауна по случаю дня Соуэто 
всех присутствовавших на церемонии — около 250 
человек, в том числе женщин и детей.

Корреспондент американской радиотелевизион
ной компании Си-би-эс, которому удалось побы
вать в Соуэто в составе группы журналистов, пере
дал, что в пригороде неспокойно, улицы патрули
руются армией и полицией. Напряженная обста
новка сохраняется в поселке Кроссроудс близ 
Кейптауна. Африканцы упорно сопротивляются 
попыткам властей изгнать их в отдаленные бес
плодные районы, а сам поселок уничтожить. Вче
ра армейские подразделения захватили там един
ственную больницу, в которой лечились постра
давшие от рук карателей.

П Р О Т И В  

ЯДЕРНЫ Х ВЗРЫ ВОВ
НЬЮ-ЙОРК. Соединенные Штаты намерены 

■провести новые испытания ядерного оружия на 
полигоне в штате Невада. Как сообщила в беседе 
с корреспондентом ТАСС национальный координа
тор общественной организации «Америкэн пис 
тест» Джесси Кокс, «сейчас на полигоне идет под
готовка сразу трех взрывов, один из которых со
стоится в середине июля».

В этой связи, отметила Дж. Кокс, организация 
проводит сейчас по всей стране подготовку к но
вым демонстрациям протеста против ядерных ис
пытаний. Мы намерены, подчеркнула она, вновь 
заявить администрации, Рейгана, что американцы 
вьктупают против ее милитаристской политики, 
которая ставит мир на грань уничтожения в пла
мени ядерной войны.

На просьбу рассказать о судьбе 149 активистов 
борьбы за мир, арестованных 2 июня этого года 
во время манифестации у невадского полигона, 
руководитель «Америкэн пис тест» сообщила, что 
большинство из них, отбыв примерно неделю за 
решеткой, были отпущены. В ближайшие дни, от
метила Дж. Кокс, которая сама трижды подверга
лась аресту за участие в антивоенных демонстра
циях, многие из участников той демонстрации 
предстанут перед судом и им грозит денежный 
штраф или тюремное заключение.
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ЖДЕМ НОВЫХ ВСТРЕЧ!

Чарующими звуками скри
пок, светлыми мелодиями 
встретил первый фестиваль
ный концерт этого года 
колпашевцев. И так — по
чти полных два часа! Этот 
праздник подарил северя
нам молдавский ансамбль 
народной .музыки «Флуе- 
раш». Казалось, что мы са
ми побывали в солнечной 
Молдавии, познакомились 
с ее тружениками. Ведь не
даром говорится: «Песня — 
душа народа».

А песен — то нежных, 
лирических, то вихревых и 
стремительньк — было мно
го. Колпашевцы горячо ш- 
лодировгши «Осенней хоре», 
«Дойне», «Сырбе», «Играм

пастухов» и многим дру
гим номерам из репертуара 
ансамбля. Аплодировали и 
темпераментному дирижеру 
-  художественному руково

дителю ансамбля народно
му артисту СССР, лауреату 
Государственной премии 
Молдавской ССР Сергею 
Лункевичу. Тепло приняли 
искусство солистов — на
родной артистки Молдавии 
Зинаиды Жуля и Думитриу 
Георгу.

Мы благодарны «Север
ному сиянию», ставшему 
ныне Первым всесоюзным 
фестивалем, за эту встречу 
с искусством братской Мол
давской республики. Будем 
ждать новых встреч с этим 
талантливым коллективам.

н. ж итнйк,
работница Колпашевско-
го комбината бытового 

обслуживания.
* * *

Бурными аплодисментами 
встретил переполненный 

«

новый Дом культуры Те- 
гульдета народную артист
ку РСФСР, популярную пе
вицу Александру Стрель- 

^ченко. Участники художест
венной самодеятельности 
райцентра преподнесли го
стье хлеб-соль. А потом за
звучал ее проникновенный 
голос. Бее песни и романсы 
принимались на «бис». Бы
ло много живых цретов.

А. Стрельченко выступи
ла также в Черном Яре и 
в Зырянском.

• * •
Несмотря на неласковую 

погоду, жители Подгорного 
заполнили открытый амфи
театр районного центра. 
Бпервые по фестивальному 
маршруту ньшче отправил
ся тернопольский ансамбль 
«Медоборы». Подгорненцы 
горячо аплодировали песне 
Н. Стецюка «Земле моя, 
земле!..», украинским на
родным песням, TanaHTjAtBo 
исполненным этим своеоб

разным коллективом. С 
большим интересом встре
тили и в Подгорном, и в 
Обском сатирические ми
ниатюры П. Глазового в ис
полнении Богдана Кирилю- 
ка. Артистам с Украины 
был вручен памятный адрес. 

• * •
Быступления артистов в 

армейских погонах всегда 
пользуются популярностью 
аудитории «Северного сия
ния». Ансамбль песни и 
пляски СибВО не первый 
раз на фестивальном марш
руте, и рыбаловцы вновь 
принимали его очень тепло. 
Б зале Дома культуры сов
хоза им. 50-летия СССР 
Томского района звучали 
современные песни и неста
реющие мелодии военных 
лет, «Солдатский перепляс» 
и другие танцы также очень 
понравились сельчанам.

Гостеприимные хозяева 
вручили армейским артис
там огромный пирог.

птолжЕниЕ шкоттвй
Ньгаешняя встреча тру

жеников производственного 
объединения «Контур» с ар- 
тистаМ|И Саратовского госу
дарственного академическо
го театра оперы и балета 
им. Чернышевского была 
продолжением старого зна
комства. Б первый приезд 
Этого коллектива, шесть лет 
назад, завязались шефские 
связи. Мы не забыли об 
этом и нынче встретили 
саратовцев в аэропорту. А 
недавно артисты пришли на 
наше предприятие.

Главный инженер объеди
нения Б. К. Суслеяко и за
меститель генерального ди
ректора Г. А. Подоорин рас
сказали гостям о коллекти
ве, о том, какие задачи он 
решает после XXVII съезда 
КПСС. Гости побывали в 
сборочном цехе № 15, где 
главный конструктор пред
приятия Э. М. Чемоданов 
познакомил их с процессом 
производства устройств чис
лового программного управ
ления. О традициях театра, 
о том, какие задачи реша
ет сейчас его коллектив, за
водчанам рассказал глав
ный режиссер Д. Б. Арсень
ев.

А затем в зале заседаний 
состоялся концерт. Тепло 
принимали зрители каждый 
номер программы, в кото
рой выступили солисты- 
вокалисты и оркестранты,— 
Е. Штейн, Г. 0,всеп»ш, 
Т. Жучкова, С. Алексашкин, 
Е. Маркин и концертмей
стер О. Сычева. Общее мне
ние слушателей высказал в 
беседе слесарь цеха № 8 
А. Б. Тюкалов:

— Мы все очень доволь- 
, ны встречей. Мне казалось, 

что трудно слушать музыку 
в нашем зале заседаний, ра- 

 ̂зумеется, не приспособлен- 
' ном для подобных встреч. 

Но едва начался концерт, 
вся настороженность пропа- 

' ла. Прямо в дуцд7 проник 
чистый, как колокольчик, 
чудесный голос Тамары 
Жучковой. Особенно при
влекло ее исполнение зна-

Футбол

в этот вечер болельщику 
было нелегко: остаться ли до
ма у телевизора, где трансли
ровался матч «борной СССР с 
иоммдой Бельгии, или лойти 
на стадион? Тот, мта предпо
чел посмотреть футбол «жи
вьем», не ошибся. Матч полу- 
чилс!! напряженным, jno-евое- 
му зрели1цным, с массой бы
стрых атак и ударов по воро
там. Но, к огорчению томичей, 
в опасности были постоянно 
лишь ворота «Манометра».

Наша команда, мам извест
но, неудачно провела встречи 
на выезде с дальневосточнима- 
ми. И дело даже не в том, 
что потеряны четыре очка. 
Больше огорчает нулевая ре
зультативность игроков перед-

В Е Т Е Р А Н Ы .
о т з о в и т е с ь !

Совет ветеранов третьей 
воздушной армии просит от- 

\  илиннуться ветеранов частей, 
входивших в годы Отечест
венной войны в состав армии: 

.130-го, 131-го, 132-го, 143-го,
144ЧГО, 187-го, 188-го, 190-го
гвардейских штурмовых авиа
полков; 87-го, 02-го, 232-го, 503- 
го, 593-го, 594-го, 505-го, в67-го, 
683-ГО, Б86-Г0, 687-roi, 723-го, 786- 
го, 808-го, 811-го, 826-го, 047- 
ГО, 949-го, штурмовых авиа
полков; 8-го, 9-го, 19-го, 35-го, 
57-го, 62-го, 70-го, 72-го райо
нов авиационного базирова
ния. 204-х стационарных авиа- 
мастерених.

Письма направлять по адре
су: 252103, Киев, ул. Кии-
видзе. '3, кв. 3, Грошиковой 
Лидин Антоно1вне.

* * ♦
Высоцкая Валентина Конд- 

ратьевна (Томск, ул. Гоголя, 
29-а, ив. 15) просит отклик
нуться товарищей по службе 
ее брата, — .Ершова Федора'Кон- 
дратьевнча, рождения 1922 го
да. Призван в армию в апре
ле 1941 года из колхоза «Ма
як» бывшего Тугансиого рай
она. Единственное письмо от 
него было датировано 9 июня 
и получено уже я дни, когда 
шла война. Отправлено оно 
было из гор. Барановичи.

.*

менитого «Соловья» А. Аля
бьева. Приятное впечатле
ние произвело и пение 
Г. Овсёпяна. А  когда я ус
лышал каватину Алеко из 
одноименной оперы С. Рах
манинова в исполнении 
С. Алексашкина, то как 
будто пережил страдания и 
нелегкую судьбу пушкин
ского героя. Умение создать 
своим искусством образ и 
настроение — большая по
беда артиста.

После концерта его уча
стники пили чай вместе с 
самодеятельными артистами 
предприятия. И уже сами 
стали зрителями, слушая 
заводскую вокальную ipyn-

С. ГРЙГОРЕНКО.
* * •

НА СНИАЦСЕ; саратовские 
артисты в гостях на «Кон
туре»; пояснения дает Э. М,

Чемоданов, его внимательно 
слушают Т. И. Жучкова, 
С. Н. Алексашкин и Е. Д. 
Штейн.

Фото В. Волкова.
* » *

Большая группа артистов 
Саратовского театра была 
гостем университета. Авто
бус с волжанами встретили 
уже у ступеней главно
го входа. Сделали несколько 
памятных фотографий. А  
затем все протпли в акто
вый зал. Здесь проректор 
ТТУ профессор Б. Д. Фили
монов рассказал им о ста
рейшем сибирском вузе, о 
том, что делается для пере
стройки учебного процесса и 
научных исследований в све
те требований XXVII съез
да КПСС, последующих доку
ментов ЦК. С работой театра 
зал познакомил его дирек
тор И. Ф. Кияненко. А  за

тем состоялся большой кон
церт. Научным работникам, 
служащим, студентам за
помнилось .многое: куплеты 
Тореадора из «Кармен» в 
исполнении народного ар
тиста СССР Ю. Попова, 
ария Кончаковны из «Кня
зя Игоря», которую спела 
Л. Козлова, серенада Смита 
из «Пертской (красавицы» 
Ж. Бизе, которую проник
новенно исполнил 3, Мель
ник, булаховский романс 
«Гори, моя звезда!» в испол
нении Б. Буланкина и дру
гие отрывки из onepi и ро
мансы, а также цыганский 
танец А. Желобинского в 
исполнении С. Дубинской. 
Но особенно запомни
лось выступление хора. 
Фра1Г|лент из «Реквиема» 
Б.-А. Моцарта звучал в 
университете впервые.

Е. ИГНАТЕНКО.

БОРЬБЫ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
«Манометр» (Томск) — «Динамо» (Барнаул) t

ней линии: а семи матчах за
бито «сего пять мячей, при
чем все — дома,' в двух иг
рах. Бпередн у «Манометра» 
сейчас мет форварда с ярно 
выраженными бомбардирони- 
ми иачестяами. Александр 
Никулин появляется на поле 
редко и порой попросту не 
успевает забить ювой тюл. Не 
используется в Полной мере 
и постоянная готовность идти 
в борьбу Эдуарда Франка. В 
отсу-гствие на поле Сергея 
Демчуиа игра средней линии 
выглядит неубедительно, а 
потому н Никулин, и Франк 
оказались выключенными из 
командных действий.

Ниже всякой мритики сы
грали и оборонительные по
рядки «Манометра». (Сложи
лось впечатление, что защит
ники задались целью прове
рить, наскольно надежен их 
вратарь я единоборствах с 
нападающими сопериинов. Я 
насчитал восемь верных го
левых моментов в первом 
тайме и добрый десяток во 
втором. К счастью, Сергей 
Краснослободцев «экзамен» 
выдержаО: на пятерку, что
нельзя смазать о его нолле- 
гах по обороне.

Разумеется, объяснять про
игрыш только ошибками хо
зяев поля было бы неверным.

Сеаюйня — переменная об
лачность, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-восточ
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 24—29, в 
Томске 26—28 градусов теп
ла.

Тел е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 20 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Клуб путешественников». 9.40
— А. Галин. «Последнее сви
дание». Фильм-спектакль. 11.55
— «Мир и молодежь». 72.30
—Новости. С 12.35 до 14.30 — 
перерыв. 14.30 — Новости.
14.50 — «Компьютер, на фер-* 
ме». Документальный теле-

^1ильм. 15.10 — «Герои А. Ры- 
акоова на экране». «Последнее 

лето детства». 3-я серия. 18.15 
— «Русская оечь». 16.45 —
«Эомитаж». Искусство Англин. 
J7.15 — «Мужской разговор». 
Встреча учителей в политех
ническом музее. 18.00 — «Со
дружество». Тележуонал. 18 30 
— «23 июня...» К 45-летию 
начала Великой Отечественной 
войны. 19.00 — «С надеждой». 
Документальный телефильм. 
19.45 — «Щит и меч». 4-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Встреча с писателем В. Бы
ковым». 22.45 — «Сегодня в

21—22 июня 
■прояснениями.

облачно с 
местами

мире». 23.00 — «Любителям 
оперетты».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «В  порядке исключе
ния» . Документальный Фильм. 
8.30 — «Щит и меч».' 3-я се
рия. 9.45 — Мультфильм.
10.05 — '«..До шестнадцати и 
статзше». 10.50 — Чемпионат 
СССР по конному спорту. 1.1.20 
— «Простые — сложные ис
тины». Теяежурнвл для роди
телей. 11.50 — «Фильм — де
тям». «Цыплят по осени счи
тают». ' 13,05 — «Английский
язык». 13.45 — Чемпионат
СССР по плаванию. 13.55 — 
«Мир растений». 14.40 — Кон
церт хоровой музыки. 15.25 — 
М. Горький. «Хозяин». Теле
спектакль. 16.50 — Новости, 
С 16.55 до 17.30 —  перерыв.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
il8.15 — «События. Встречи. 

Мнения». 18.45 — «Готовы ли 
АВМ к работе?» 19.00 — <Со-

Команда «Динамо» сегодня — 
хорошо сбалансир01ва1нный 
коллектив, где атаке отводит
ся главенствующая роль, что 
бело-голубые с успехом и 
продемонстрировали. Сем1над- 
цать мячей, забитых {в шести 
матчах, — показатель более 
чем приличный, и не случай
но команда занимает первую 
строку в турнирной таблице.

Поставленная «Манометром» 
задача войти в четверку луч
ших команд сложна. Но нам 
собирается команда ее ре
шать? Ответа на этот вопрос 
три последних матча пока не 
дали. .

в. ВАСИЛЬЕВ.
ПЛОИ!

кратковременный дождь, 
гроза, ветер юм-аападный, 
7—12 метров в секунду, TeiM- 
пература ночью 10—15, днем 
17—22, по югу до 27 граду
сов тепла.

бытия недели». 19.20 — Кечер 
старинного русского романса. 
Поет заслуженная артистка 
РСФСР Л. Логинова.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,15 — «Собеседник». Отве
чаем на ваши письма.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«'Экран зарубежного фильма». 
«Языческая мадониа».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Шахматная школа». 18.50
— «За тремя зайцами...». На
учно-популярный фильм. 19.00
— «VIII Международный кон
курс имени П. И. Чайковско
го». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!». 20.15 — «VIII Меж
дународный конкурс имени 
П.' И. Чайковского».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, Z S  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «|Время». 8.50 — Мультфильмы. 9.10
— Чемпионат мира по футболу. 1/4 
финала. 10.40 — «Лети, наша песня». 
Концерт детского хора. 11.20 — «Р е 
зервы». Документальный телефильм.
11.35 — Новости. ■ С 11.40 до 14.30 —
перерыв. 14.30 — Новости. 14.50 —
«Знай и умей». 15.35 — «Стадион для 
всех». 16.05 — «Дневник VIII Междуна
родного конкурса им. П. И. Чайковско
го». 16.50 — Чемпионат мира по футбо
лу. 1/4 финала; 18.30 — «Дивюик чем
пионата мира по футболу». 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00— «Ускорение».
19.30 — Встреча с ленинградским учи
телем литературы Б. Н. Ильиным в 
Концертной сттоии Остаикино. 21.00— 
«Время». 21.35 — Чемпионат мира
по футболу. 1/4 финала. 23.15 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20— «Компь
ютер на ферме». Документальный те- 
лефилы!. 8.40 — «И х знали только в 
лицо». Художественный фильм (1986 г.). 
10Л 0 — «Наука и жизнь». 10.40 — Чем
пионат мира по футболу. 1 /4 финала.
11.25—«Фильм— детям». «Медвежонок».
12.35 — «Искусство керамики». 13.35 — 
Чеш1иона>г СССР по плаванию. 14.00 — 
«Служу Советскому Союзу!». 15.00 — 
Чемпионат СССР по конному спорту.
15.30 — «Музыкальный киоск». 16.00
— Новости. С 16.05 до 18.00— перерыв. 

МОСКВА. 18.00 — Новости. 18.20 —
Ритмическая гимнастика. 18.50 — «Зе
леная энергия». Научно-популярный 
фильм.

ТОМС^. 19.00—«День области». 19.15 
«Человек на своем месте». 19.35 — До
кументальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМОК. 20..15 — «Служба здоровья». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Кража». Художественный телефильм. 
1-я серия. 22.45 — «Народный артист 
СССР Ю. Завадский читает стихи Р. Гам
затова» .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00'
— *V ltl Международный конкурс име
ни П. И. Чайковского». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15 — Легкая 
атлетика. Матч сборных команд СССР 
и ГДР.

Вторник, 2 4  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.45 — «Веселые старты».
9.20 — «Клуб путешественников». 10.20
— «Пришел солдат с Фронта». Художе
ственный фильм (1971 г.). 11.40 —
«Бухарские золотошвеи». Документаль
ный телефильм. 12.00 — Новости. С 
12.05 до 14.30 — перерыв. 14.30 — Но
вости. 14.45 — «Вахта: аргументы в 
споре». Документальный телефильм. 
15.35 — Концерт. 16.00— «Герои А. Ры
бакова на экране». «Каникулы Кроша». 
4-серийный художественный теле
фильм. 1-я серия. 17.15— «На VIII Меж
дународном конкурсе имени П. И. Чай- 
кожжого». 17.30— Мультфильм. 17.45 — 
«Наука и жизнь». 18.15 — «Наш сад». 
18.45— «Сегодня в мире». 19.00— «Моза№  
бик. Борьба за будущее». Киноочерк.
19.20 —  «Впервые на экране ЦТ». «По
следний побег»* Художественный фильм. 
21.00 — «Время». 21.30—«Открытие Ан
тарктиды»'. Документальный телефильм. 
22.55 — Концерт. 23.25 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8J20 — «Золо
тое звено». Документальный телефильм. 
8.50 — «Кража». 1-я серия. 10.05 —
«Будильник». 10.35 — «Страницы рус
ского балета». Фильм-концерт. 10.55— 
«Французский язык». 11.25 — Мульт
фильмы. 111.55 — «Фильм—детям*. «Как 
я был вундеркиндом». 1-я серия. 13.00
— Программа Ворошиловградской сту
дии телевидения. 14.15 — «Мелодия на 
два голоса». Художественный теле
фильм. 1-я серия. 15.25 — «Страницы 
истории». «Плоды мюнхенского сгово
ра». 18.25 — Новости. С 16.30 до 18.00
— перерыв.

МОСКВА. 18.00 — Новости. 18.15 —
— «..До шестнадцати и старше».

ТОМСК. 19.00— «День области». 19.15
— «Решения XXVII съезда КПСС — в 
жизнь». 19.45 — Киножурнал «Сйбирь 
на экране».

МОСКВА.. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «На реке — навига
ция». 20.45 — «Друг или враг». 0 бе
зопасности на воде.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Кража». 2-я серия. 22.40 — Концерт. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «VIII Международный конкурс имени
П. И. Чайковского». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15 — «VIII
Международный конкурс имени П. И. 
Чайковского».

2 5  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 14.30 

— Новости. 14.50 — «Хозяин». Докумен
тальный телефильм. 15.20 — «Расска-

15.50

и старше». 18.00 — «Трезвость — нор
ма жизни». 18.30 — «'На VIII Междуна
родном конкурсе имени П. И. Чайков
ского». 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— «Проблемы— поиски— решения». Ре
шающее условие ускорения. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Предостережение». 
Уроки Нюрнбергского' процесса. 22.25
— «Литературный альманах». 23.35 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 1ВЛ5 — «Содружество».
18.50 — «Пальван». Документальный
фильм.

ТОМСК. 19.00 — «День области».
19.15 — «Старты здоровья». Первые

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

областные сельские игры «Золотой ко
лос». 19.35 — «На контроле — отстаю
щие Фермы».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — Летние гастроли
Томского драматического театра.

МОСКВА. Щ.ОО — «Время». 21.35 — 
«Здесь твой фронт». Художественный 
фильм. 22.50 — «Поет Ивица Шерфези»- 
(Югославия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
— «VIII Международный конкурс име
ни П. И‘. Чайковского». 20.00 — «Спо
койной ночи, мальппи!». 2015 — «ЩП  
Международный конкурс имени П. И. 
Чайковского».

Четверг, 2 в  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.45 — Мультфильм. 9.05
— Чемпионат мира по футболу. Полу
финал, 11.20 — Концерт. 12.10 — Но
вости. С 12.15 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 — «Русская
речь». 15.20 — «Каникулы Кроша». 3-я 
серия. 16.30 — «Рассказы о художни
ках». Г. Гагарин. 16.50 — «За словом— 
дело». Принимают участие член ЦК 
КПСС, первый секретарь Якутского об
кома КПСС Ю. Н. Прокопьев и полити
ческий обозреватель Г. В. Пряхин. 17.35
— «Н а ЛЧП Международном конкурсе
им. П. И. Чайковского. 17.50 — «Мир и 
молодежь». 18,25 — «Факты подтверди
лись...»'. Ответы на критические заме
чания программы «Время». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Чемпионат ми
ра по футболу. Полуфинал. 21.00 —
«Время*. 21.35 — Чемпионат мира по 
Ф5ТООЛУ. Полуфинал. 2315 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утрен'няя гимнастика. 8.20 — «В
ПТУ — по конкурсу». Документальный 
телефильм. 8.40 — «Здесь твой фронт». 
Художественный фильм. 9.55 — «Маги
ческий круг». Фильм-концерт. 10.25 — 
«Испанский язык». 10.55 — «Фильм — 
детям». «Что у Сеньки было». 12.10— 
Мультфильмы. 12.25 — «Страницы исто
рии»'. «Второй фронт: правда без при
крас». 13.15 — «Зве.здопад». Xvnoжecт- 
венный фильм с субтитрами. 14.55 — 
«Народный артист СССР Б. Ливанов». 
Документальный телефильм. 15.55 — 
Документальные телефильмы. 16.30 — 
Новости. С 16.35 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК. 18.15 — «Слово ветеранам 
Томской ГАИ». 18.50 — «Экспертиза 
изобретений». Документальный фильм.
10.00 — «День области». 19.15 — «Ин
женер — профессия творческая». К 
Дню изобретателя и рационализатора.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!». 20.15 — «Для всех и для 
каждого». 20.45 — «Сары - Челекский 
биосферный заповедник». Документаль
ный телефильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Сказ про то, как парь Петр 
арапа женил». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
Новости. 18.20 — Ритмическая гимна
стика. 18.50 — «Дальний Восток». Ки
ножурнал. 19.00 — «Сельский час».
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!».

Пятница, 2 * 7  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.45 — Мультфильмы. 9.15
— «К  Всемирному дню рыболовства».
Документальный телефильм. 9.50 —
«Мир и молодежь». 10.25 — Концерт. 
10.55 — «Слово имеет Радкевич». Доку
ментальный телефильм. 11.25 — Ново
сти. С 11.30 до 14.30 — перерыв. 14.30
— Новости. 14.50 — «Сочи — город
.ЗДОРОВЬЯ». Документальный фильм. 
15.05 — «Каникулы Кроша». 4-я серия. 
16.15 — «Дневник VIII Международного 
конкурса имени П. И. Чайковского». 
17.00 — Встреча школьников с почет
ным полярником, действительным чле
ном Географического общества СССР, 
ДОКТОРОМ медицинских наук В. Г. Во- 
лoвичeI(^. 17.45 — «На VIII Международ
ном конкурсе имени П. И. Чайковского».

118.00 — «Взятка. Факты и размышле
ния». Документальный телефильм. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — «Содру
жество». 19.30 — «Кинопанорама». 21.00
— «Время». 21.35 — «Последняя жер
тва». Художествадный фильм. 23.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 11.10
— «Память поколений». Встреча уча
щихся с ветеранами Великой Отечест
венной войны. 11.40— «Наш сад». 12.10

— «На новом месте». Художественный
телефильм. 13.15 — Выступает ан
самбль «Ливенские гармошки». 1325— 
«...До шестнадцати и старше». 14Д0 —  
«Страницы истории*. «Единство ради 
победы, ради мира*. Крымская конфе
ренция глав государств СССР, США н 
Великобритании. 15.05 — «Перечитывая 
Маяковского». Фильм-концерт. 16.10 —  
«Н а арене цирка». 16.50 — Новости. С 
16.55 до 18.00 — перерыв. 18.00 — Но
вости.

ТОМСК. 18.20 — «Пульс зеленой жат
вы». 18.40 — Документальный фильм. 
19.00 ■— «События недели». 1.920 —  
Навстречу Дню молодежи. Молодежное 
телевизионное обозрение «■Приенаки ле
та».
I МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20Д5 — «Единый политдень». 
«Улица моя — дома мои».
, МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —  
Г. Березко. «Вечер воспоминаний». Те
леспектакль.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — «Этика и психоло
гия семейной жизни». 18.50 — «СибИ'рь 
на экране». Киножурнал. 19.00 — «VIII 
Международный конкурс имени П. И. 
Чайковского». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!». 20Л 5 — «VIII Междуна
родный конкурс имени П. И. Чайков
ского».

Суббота, 2 8  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.45 — «Школьная рефор
ма: два года спустя». 9.15 — «Отчего и 
почему». Передача для детей. 9.45 — 
«Здоровье». 10.30 — «Движение без 
опасности». 11.00 — Второй Всесоюз
ный фестиваль народного творчества 
«Позывные фестиваля». 11.30 — «Круг 
чтения». 12.15 — «Для всех и для каж
дого. 12.45 — Художественные фильмы 
народного артиста СССР кинорежиссе
ра И. А. Пырьева. «Любимая девушка» 
(«Мосфильм», 1940 Г.1. 14.15 — Песни
М. Таривердиева. 14.30 — «Сегодня в ■ 
мире», 14.45 — «Очевидное — неверо
ятное». 15.45 — «На VIII Международ
ном конкурсе имени П. И. Чайковско
го». 16,00 — Мультфильмы. 16.15 — 
«Требуется идея». О проблемах активи
зации технического творчества. 17.30— 
«О времени и о себе». Николай Забо
лоцкий. 17.50 — «Автопортрет». Лилия 
Амарфий. 18.45 — «9-я студия*. Веду
щий — политический обозреватель 
В. С. Зорин, 19.45— «.Встреча по вашей 
просьбе». Старейший актер советского 
кино Л. Оболенский. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Юрмала-88», 1-й Всесоюзный 
телеконкурс молодых исполнителей 
современной советской песни. 23,35 — 
Новости

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.45— «Борок. 
Николаю Морозову». Научно-популяр
ный фильм. 8.30 — Ритмическая гимна
стика. 9.15 — «Людмила». Художествен
ный фильм. 10.35 — «Утренняя почта». 
11.05 — Чемпионат СССР по прыжкам 
в воду. 11.45 — «.Крупным планом — 
человек». Документальный фильм-при- , 
зер. 13.00 — «Творчество юных». 13.30
— «Что? Где? Когда?». 14.55 — «Ставка 
больше, чем жизнь». 13-я серия. — 
«Вез инструкции». 15.50 — «Малыш». 
Документальный телефильм. 18.00 — 
Концерт оркестра русских народных 
инструментов Новосибирского телевиде
ния и радио. 16.30 — «Клуб путешест
венников». 17.30 — Мультфильмы. 18.00
— «Эдуард Гончаров и другие». Доку
ментальный телефильм. 19.00— «VIII 
Международный конкурс имени П. И. 
Чайковского». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!».. 20.15 — «VIII Между
народный конкурс имени П. И. Чайков
ского». 21.00 — «Время». 21.35 — «Три 
дня и два года». Художественный теле
фильм.

ИЮНЯ
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— ' «Врем я». 8.45 — Ритмическая гим
настика. 9.15 — «Советский патриот». 
Киножурнал. 9.25 — 28-й тираж «Спорт
лото». 9.35 — «Будильник». 10.05 —
«Служу Советскому Союзу!». 11.05 — 
«Утренняя почта». 11.35 — «Клуб путе
шественников». 12.35 — «Музыкальный 
киоск». 13.05 — «Сельский час». 14.05
— «Встречи на советской земле». 14.20
— «Мир растений». 15.05— «Наш дом».
Тележурнал. 15.50 — «Жизнь на земле». 
2-я серия. «Со.чидание тела». 16.45 — 
«Родники». 17.20 — Мультфильмы.
18.00 — «Международная панорама».
18.45 — «На v n i Международном кон- 
ку.рсе имени П. И. Чайковского». 19.00
— Чемпионат мира по футболу. Матч 
за Э-е место. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Впервые на экране». «Мы из дж"за». 
Художественный фильм. 23.00 — Ново
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!». 8.15 —
«Три дня и два года». Художественный 
фильм. 9.20 — «Мамина школа». 9.50
— Программа телевидения Казахской 
ССР. 11.15 — «Фильм — детям». «Петь
ка в космосе». 12.20 — «Рассказы о ху
дожниках». Народные художники СССР 
С. и А./Ткачевы. 12.50 — «Если хочешь 
быть здоров». 13.05 — «Фестиваль сол
датской песня в Беловежской пvщe». 
Встреча молодежи г. Бреста и Брест
ской области с воинами Вооруженных 
Сил СССР. 15.05 — «Ставка больше, чем 
жизнь». 14-я серия — «Эдита». 16.05— 
«Мир и молодежь». 16.40 — «Советское 
иаобразительное искусство». «Револю- 
ционный плакат». 17.10 — «Рассказыва
ют наши корреспонденты». 17.40 — «За
чем людям куклы?». Документальный 
телефильм. 18.00 — Концерт. 18.45 — 
Мультфильмы. ,19.00 — «В  мире жи
вотных». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.20 — «По музеям и выста
вочным залам». Музей-усадьба Куско
во. 21.00 '— «Время». 21.35 — Концерт 
мастеров искусств.

е а  т  р
ДРАМЫ

20 июня. Гастроли Саратов
ского акмемического театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер- 
нышеяекого. «|Юнона» и 
«Авось» — 19.

КУКОЛ
20 июня. «Стаймий оловян

ный солдатки» — 11.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
20 июня. «После доиздичка, 

в четверг...» — 15. «Каскаде
ры» — 18-30, 20-30.

К  и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 июня. «Секретный экспе* 

римент» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-20, 2040, 21-5Q.

имени М. ГОРЬКОГО
20 июня. «Откройте, поли

ция» — 8-30, 10-25, 12-20,
14-15, 18-10, 18-10, 20-05, 22.
«Любовь и аэробика» — 8-40, 
10-30, 12-20, 1440, 18. 18-10,
20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
20 июня. «Жертва обмана»

(две серии) — 9-10, 18̂ 40. «От
кройте, полиция» — 11-40,
13-40, 18-10, 21-10. «Отмройте. 
полиция» — 8-40, 12il0, 14,
18, 18, 20. 21-50. <Яи Бибилн» 
— 10-30.

«ПИОНЕР»
20 июня. «После дождичка, 

в четверг...» — 9. 10-40, 12-20, 
14, 15-40. «Капкан для шака
лов* — 17-20, 10̂ 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 июня. «Танцплощадка»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-30. «Медный ан
гел» — 9, 12-20, 14. 16, 17-40,
19- 20, 21. «Белая роза бессмер
тия» — 10-50.

«СИБИРЯК»
20 июня. «Дубравка» — 9-20. 

«Жизнь так коротка» (две се
рии) — 11. 13-30, 16. 18-30,21.

«АВАНГАРД»
20 июня. «Ошибка молодо

сти» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
20 июня. «Умеющий мол

чать» (две серши) — 17, 20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛБЗНОДОРОЖВЕИКОВ 
20 июня. «Невероятные при

ключения итальямцев п Рос
сии» — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ГПЗ-5

20 июня. «Салон красоты»
— 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

20 июня. «Владыка судьбы» 
(две серии) — 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ , 
20 июня. «Шлягер этого ле

т а .— 17, 19, 21. __________

Томское карьероуправле
ние доводит до сведения 
потребителей нерудных ма
териалов, что талоны на 
инертные материалы (дейст
вительны /только и течение 
текущего месяца. Неисполь
зованные талоны должны 
быть сданы в бухгалтерию 
карьероуправления не позд
нее чем за 3 дня до оконча
ния месяца. Б противном 
случае претензии прини
маться не будут.

Томский ордена «Знак 
Почетна» государственный 
педагогический институт им. 
Ленинского ' комсомола  
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на 
месячные курсы по подго
товке к вступительным . эк
заменам в институт. Заня
тия на курсах будут прово
диться с 1 по 31 июля.

Заявления принимаются с 
20 июня ежедневно с 9 до 
17 часов в приемной комис
сии института (учебный 
корпус № 1, коми. 121).

'За обучение на курсах 
вносится плата в размере 
15 рублей. Деньги направ
ляются почтовым перево
дом по адресу: г. Томск,
Кировское отделение Гос
банка, расчетный счет 
№ 14102. ^

Зачисление на курсы 
проводится на основании 
заявления и квитанции о 
почтовом переводе.

Адрес института: 834044,
Томск, пр. Комсомольский, 
75, приемная комиссия.

Коллектив домостроитель
ного комбината, совет вете
ранов Великой Отечествен
ной войны скорбят о скоро
постижной кончине ветера
на войны, пенсионера рес
публиканского значения

КОЗЛОВА
Евгения Федоровича,

члена КПСС с 1946 года, и 
выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Клиники, кафедра госпи
тальной терапии № 1 Том
ского медицинского инсти
тута с прискорбием изве
щают о смерти В(рача

вояцович
Екатерины Нмиоламны

и выражают соболезнова
ние родственникам семьи 
покойной.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
ТИА.СУРа выражают глубо
кое соболезнование сотруд
нице института Л. К. Икон
никовой в связи со 
смертью матери 

РЕПИНОЙ
Августы Григорьевны,

Коллектив Томского фи
лиала института «Гилро- 
трубопровод» выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю директора 
А. И. Ташкину в связи со 
смертью матери

УЙДАйГоВОИ 
Екатерины Андреевны.

Коллектив Лсиновского 
лесопромышленного комби
ната с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
главного инженера 

РУСАНА
Анатолия Михайловича

и выражает соболезнование 
семье покойного.
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